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ГОНЧАРЕНКО  
СНОВА В ИГРЕ!

Вчера 45-летний белорус,  
который в начале января  

покинул «Краснодар»,  
принял «Урал» 
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ХОККЕЙ

В гостях 
у легенды
Фотограф «СЭ» Александр Федоров получил 
уникальную возможность побывать в доме лучшего 
вратаря России Игоря Акинфеева. Голкипер ЦСКА 
и его семья показали самые интересные уголки 
своего уютного жилища, а также совершили 
прогулку по живописному парку. Так получились 
редкие кадры, на которых мы увидели не сурового 
капитана армейцев (каким Акинфеев всегда 
предстает на поле), а любящего мужа и отца 
во внефутбольной атмосфере

Февральская новость о том, что нападаю-
щему «Салавата Юлаева» поставлен ди-
агноз «рак мозга», вызвала шок. Игрок 

только начал свой путь в хоккее. Но сейчас ос-
новной период лечения  позади, и уже мож-
но сказать, что скоро Родион будет полностью 
здоров – в ноябре Амиров готовится выйти на 
лед в составе своего клуба.

ВЕРА ПОМОГЛА НЕ УПАСТЬ

– Расскажи, как проходит твой день.
– Все хорошо, тренируюсь. Выхожу на лед, 

работаю на земле – обычный распорядок. Ра-
ботаю по индивидуальной программе, поч-
ти в полную силу. До сентября продолжу пить 
курс витаминов, все, что необходимо, делаю.

– Что за курс?
– Пять дней принимаю на ночь таблетки 

плюс препараты от тошноты.
– Можно ли говорить о какой-то определен-

ной дате возвращения в строй?
– Верю, что это произойдет в ноябре – де-

кабре.
– Как переносил лучевую терапию? Она ведь 

сильно бьет по иммунитету.
– Был как будто немного в тумане, как пакет 

на голову надевали. Тренировался в Германии, 
после занятий становилось легче.

– Как заставлял себя работать?
– Иногда не хотелось, пропускал трениров-

ки. Старался делать пробежки, в зале немно-
го работал.

– Кто-то заставлял или сам решил?
– Когда не хотел, меня заставляли роди-

тели – спасибо им, что всегда находились 
со мной. Врач тоже рекомендовал не прекра-
щать занятия.

– Психологически, наверное, было тяжелее, 
чем физически?

–  Да, поначалу пришлось тяжеловато. 
Но вы знаете, я верующий человек. Уверовал 
в Бога, когда был в Германии. Вера помогала 
не упасть, оставаться позитивным.

– Сейчас уже не надо бриться налысо?
– Нет. Да у меня начали понемногу вы-

падать волосы, поэтому решил побриться. 
А сейчас уже заново отращиваю.

–  Как помогал «Торонто», задрафто-
вавший тебя в 2020 году?

– Поддерживал – ребята записали 
видео, было приятно. Клуб содейство-
вал в лечении финансово – большая 
благодарность, как и «Салавату 
Юлаеву». Поддержка шла 
со всех сторон.

–  Правда, что все 
началось после стол-
кновения в  матче 
с «Северсталью»?

– Врачи сами точ-
но не знают. Может 
быть, и это спровоцировало 
рост. После удара чувствовал себя тяжеловато, 
а в сентябре – октябре узнал, что не исключен 
такой диагноз. А в январе сделал биопсию, и все 
стало ясно. Появились проблемы с концентра-
цией – изначально было просто сотрясение.

– Что испытал, когда узнал диагноз?
– Сначала не поверил: мне 20 лет, откуда та-

кое? Волновался, конечно.
– Общался с психологами?
– Нет. Друзья, родственники постоянно 

подбадривали, я не мог опустить руки.
– Почему «Торонто» долго не объявлял?
– Не хотели сначала говорить, но потом 

пошли слухи. Решили, что правильным будет 
сказать все официально.

– Часто в таких случаях быва-
ет слишком много жалости со сто-
роны людей.

– Да у меня и сейчас часто 
спрашивают: «Как здоровье?» 
Подбешивает иногда, конечно. 
Я здоровый человек, тренируюсь – 
не надо этого.

– После пройденных курсов лечения само-
чувствие стало лучше?

– Да, конечно. Скоро последует официаль-
ное заключение, что я здоров.

– Не тренировался еще с командой?
– Я выходил с запасными, теми, кто не игра-

ет. Пока без силового контакта.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО
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«ПОСЛЕ ЛУЧЕВОЙ 
ТЕРАПИИ БЫЛ БУДТО  
В ТУМАНЕ»
Эксклюзивное интервью 20-летнего хоккеиста 
Родиона Амирова, который успешно борется 
со страшной болезнью

Александр Федоров «СЭ»

4 Global Look Press

В КАНАДЕ РАСТЕТ НАСЛЕДНИК 
ГРЕТЦКИ И ЛЕМЬЕ
17-летний форвард Коннор Бедард станет главным 
конкурентом Матвея Мичкова на драфте НХЛ-2023 7

Александр Федоров «СЭ»

КУБОК РВЕТ ШАБЛОНЫ
Бюро исполкома РФС утвердило  
новый формат, регламент и структуру  
календаря Кубка России-2022/23.  
Это будет очень необычный турнир,  
где шансы до последнего будут сохранять  
даже неудачники 3

Александр Федоров «СЭ»

АБАСКАЛЬ = ТЕДЕСКО?
Разбираемся, насколько тактическая  
модель нынешнего тренера «Спартака»  
напоминает стилистику команды  
при немце, взявшем серебро чемпионата 
России-2020/21 2

Анна Мейер ФК «Зенит»

СЕМАК – КОРОЛЬ ЗАМЕН
В 2022 году футболисты «Зенита»,  
выходя на поле со скамейки запасных,  
забили 15 мячей – намного больше,  
чем любая из команд РПЛ 3

Родион  
Амиров

photo.khl.ru
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ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 5-й тур

По лекалам Тедеско:  
прессинг и быстрые атаки
Обозреватель «СЭ» – о третьей крупной победе «Спартака» в четырех последних матчах

«КАК ГОРИЛЛЫ ИЗ КЛЕТКИ»

В начале второго тайма «Спартак», запрес-
синговав защитников «Сочи», заставил их па-
нически выбить мяч в аут у своей штрафной. 
В эту секунду телекамера крупным планом 
вывела Гильермо Абаскаля. Рыжий испанец 
упоенно дирижировал трибунами! И те взор-
вались в ответ.

Не представляю, что творилось в спарта-
ковской раздевалке в перерыве, но на второй 
тайм футболисты в красно-белой форме не 
вышли, а выскочили, как те самые знамени-
тые «гориллы из клетки», с которыми хоккей-
ный вратарь Илья Брызгалов в 2010 году срав-
нил олимпийскую сборную Канады, на пер-
вых же секундах четвертьфинала с Россией 
разорвавшую нашу могучую по именам ко-
манду. Так же и «Спартак», до перерыва не на-
несший ни одного удара в створ ворот и вооб-
ще выглядевший несколько тугодумным, че-
рез 15 волшебных минут, казалось, не узнал 
сам себя. Хотя потом выяснится – очень даже 
узнал, и соперник просто попал в заготовлен-
ную заранее ловушку…

«Сочи» до игры выглядел первой серьез-
ной проверкой лидерских амбиций команды 
Абаскаля. Нет, и «Ахмат», и «Краснодар» тоже 
не подарки, но тогда никто, в том числе и са-
ми красно-белые, не знал, чего от «Спарта-
ка» ждать – то ли это десятикратный чемпи-
он и действующий обладатель Кубка России, 
то ли десятое место минувшего чемпиона-
та. Тем более что команда пережила очеред-
ную тренерскую смену, а это всегда означает 
неизвестность.

К пятому туру стало ясно: замах у «Спар-
така» на сей раз – на рубль. Надеюсь, удар не 
будет, согласно этой поговорке, на копейку – 
и игра с «Сочи», серебряным призером про-
шлого первенства (пусть тоже сменившим 
тренера и потерявшим двух ведущих игро-
ков – Матео Кассьерру и Родригао), должна 
была кое-что в этом вопросе прояснить. Тем 
более что спартаковцы остались без Виктора 
Мозеса, а сама команда Вадима Гаранина вы-
играла три первых матча из четырех. В довер-
шение всего «Сочи» все недолгие годы свое-
го существования успешно играл со «Спарта-
ком» – а теперь и восприятие его как лидера 
(пусть на тот момент и одного из, а не едино-
личного) должно было повысить ставки.

В общем, предматчевые расклады не были 
в пользу «Спартака» ни явно, ни вообще. И по 
первому тайму все выглядело так, что спар-
таковские болельщики в очередной раз вы-
дали желаемое за действительное. Но – толь-
ко по первому…

ИГНАТ ОВ СВОИМ ТРУДОМ 
ПОДАРИЛ ПЕРВЫЙ ГОЛ

Как и следовало ожидать, Абаскаль из-за 
одной травмы Мозеса не стал отказываться от 
модели, которая принесла три победы подряд 
с общим счетом 10:1 в трех предыдущих мат-
чах, – «ромба». На вершине – прежнем месте 
нигерийца – расположился Михаил Игнатов, 
который в Екатеринбурге, собственно, и Мо-
зеса заменил, и мяч забил. 

Но тут у Игнатова поначалу совсем не шло. 
С мячом у него ничего не получалось ни в пер-
вом тайме, ни в начале второго. Пасы не про-
ходили, дриблинг – тоже. Но воспитанник 
спартаковской академии бился, старался, бо-
дался. Не останавливался, как еще один ее вы-
пускник Георгий Мелкадзе в уже знаменитом 
эпизоде первого тайма, когда он с чего-то ре-
шил, будто находится в офсайде, и вместо чи-
стого выхода один на один… пропустил мяч 
к Александру Селихову. Или он на секунду за-
был, что играет не за «Спартак»?..

Мелкадзе вообще в этот день не повезет – 
уже при 0:2 он будет бить из пределов вратар-
ской, Селихов кончиками пальцев коснется 
мяча и переведет его в штангу, от которой сна-
ряд отскочит прямо в руки лежавшему голки-
перу. Но по второму тайму, в отличие от пер-
вого, эпизод этот будет выглядеть случайным. 

И недаром спустя минуту-другую «Спартак» 
улетит в третью голевую атаку.

Так вот, об Игнатове, который кажется 
мне символом этого матча. Абаскаль видел 
его рвение и потому, думаю, до поры не ме-
нял. И результат – Михаил прессингует Сергея 
Терехова в чужой штрафной, заставляет опыт-
нейшего сочинца ошибиться, мяч отскакива-
ет от ноги Игнатова к Квинси Промесу на гра-
ни, но не за гранью офсайда – и распишитесь 
в 73-м голе голландца в РПЛ. 1:0.

И только потом вместо Игнатова вышел 
Антон Зиньковский. На его же позицию. И с 
очередного классного голевого паса Алексан-

дра Соболева в быстрой контратаке забил пер-
вый свой мяч за «Спартак». Форвард вернул 
должок новичку – незадолго до того Зиньков-
ский тонким пасом вывел его один на один 
с Денисом Адамовым, и точно не вина пасую-
щего, что Соболев тогда промахнулся… 

ТРЕНЕР НЕ БОИТСЯ 
БЫТЬ КОНКРЕТНЫМ 
НА ПРЕСС‑КОНФЕРЕНЦИЯХ

Преображение «Спартака» было резуль-
татом прекрасного матч-менеджмента Аба-
скаля, чья команда после перерыва еще и вы-
игрывала всю борьбу. При этом сам тренер на 
пресс-конференции не стал отделять первый 
тайм от второго. Для начала он не согласил-
ся с употребленным журналистом термином 
«тренерская победа», сказав, что таковых во-
обще не бывает: новомодный штамп рушит-
ся на наших глазах!

А потом подробно и  честно рассказал 
о тактике на игру – «Спартак» осознанно от-
дал мяч «Сочи». Еще одно разрушение стерео-
типа – о том, что все испанские тренеры оза-
бочены контролем мяча. По словам испан-
ца, южане очень хорошо защищаются низким 
блоком, и главной задачей было выманить их 
вперед. Да, для этого нужно было потерпеть, 

но план в конце концов принес плоды. «Со-
чи» раскрылся, особенно после первого гола. 

Вспомним: все голевые атаки красно-белых 
начались с потерь сочинцев (о чем непремен-
но сказал бы Игорь Шалимов, будь он на ме-
сте Гаранина). Первая – высоченный прессинг 
и ошибка Терехова в своей штрафной. Вторая – 
неудачный пас Жоаузиньо на чужой полови-
не поля, перехваченный Романом Зобниным, 
и далее – вылет в контратаку: Промес (на сво-
ей половине!) – Мартинс – Зобнин – Соболев – 
Зиньковский. В момент потери, случившей-
ся примерно на границе второй и верхней для 
«Сочи» третей поля, за линией мяча у гостей на-
ходилось лишь два (!) игрока, еще два – на ли-
нии, остальные побежали вперед. 

Третья – перехват полусломанного (он 
сразу после гола заменится) Георгия Джикии 
и образцовая быстрая атака с участием пяти 
игроков, блистательно завершенная Квинси. 
Тут в момент перехвата (он случился еще бли-
же к спартаковским воротам) за линией мяча 
сочинцев было побольше, чем в прошлый раз, 
но тоже лишь полкоманды – пятеро. И столь-
ко же разбежалось игроков «Спартака». То есть 
этот матч Абаскаль выиграл скорее в стиле До-
менико Тедеско – прессинг и быстрые атаки!

Интересно и радостно, что испанец не бо-
ится быть конкретным на пресс-конференци-
ях, не отделывается общими словами, не бо-
ится, что его «прочитают» на будущее конку-
ренты, а четко расписывает, что, как и почему 
он делал. Приятно слушать. 

ВОСХИТИТЕЛЬНАЯ 
НЕНАСЫТНОСТЬ

Но, конечно, дело было не только в такти-
ке. Как же здорово, что в каждом матче спар-
таковцы забивают и не останавливаются! Хо-
тят еще и еще. И поэтому забили уже 14 мячей 
в пяти турах (у ближайшего конкурента – 11), 
и поэтому выдают такой шедевр, как тре-
тий мяч. С перехватом Джикии, контратакой 
с участием пяти человек в конце игры при 2:0, 
перепасовкой Зобнина и Квинси, пасом Ро-
мана пяткой (Зобнина! Пяткой!) и сумасшед-
шей концовкой голландца, увенчанной двой-
ным кульбитом, когда я даже испугался за но-
ги голландца.

Почти три гола «Спартака» за матч – имен-
но от этой восхитительной ненасытности. 

А что касается единоличного теперь пер-
вого места и перспектив, то молчу до матча 

4 сентября с «Зенитом». Вот он станет пока-
зательным. После него станет понятно, о чем 
все это. Пока же есть просто радость от насто-
ящей игры, голов и четырех побед подряд, три 
из которых – с крупным счетом (и четвертая, 
с «Уралом», тоже должна была стать таковой). 

Кстати, выиграв у «Сочи», «Спартак» стал 
первой российской командой в истории, одер-
жавшей 500 побед в чемпионатах! А три круп-
ные победы после пяти туров красно-белые 
одерживали только однажды за всю историю – 
в 1952 году при тренере Василии Соколове.

Что-то мне подсказывает, что «Динамо» 
имени Славиши Йокановича в следующем ту-
ре на подобные спартаковские выманивания 
не поддастся и никуда большими силами не 
полезет. «Динамо» Сандро Шварца – могло, но 
не это. Таких бело-голубых придется вскры-
вать, и это – следующий вызов для Абаскаля. 
33-летнего тренера, за работой которого мы 
следим со все большим интересом.

Завершу этот материал мыслью, которую не 
буду приписывать себе, поскольку принадле-
жит она моему отцу, спартаковскому болельщи-
ку с более чем полувековым стажем. Абаскаль 
ему нравится еще и гармонией в поведении, 
где эмоции присутствуют, но держатся под кон-
тролем: «Не скачет, но и бесстрастности нет».

Вот и от «Спартака» хотелось бы подольше 
видеть этот баланс. Тот, где алгебра выполне-
ния игрового плана поверялась бы гармони-
ей эмоций и удовольствия от игры. 

ИГОРЬ РАБИНЕР

Григорий Иванов: «Не помню, почему Гончаренко 
уехал в прошлый раз. Я уже старенький»
Вчера главным тренером «Урала» назначен 45-летний белорусский специалист,  
который уже работал с командой в 2015 году

– Почему решили позвать именно Гон-
чаренко? – вопрос Иванову.

– Интересный вопрос. Что значит 
«почему»? Ну, вот так мы решили. У нас 
и не было других кандидатов.

– Не было?
– Нет! Мы ни с кем, кроме Гончарен-

ко, конкретных переговоров не вели!
– Писали о Гогниеве, Юране.
– Так это же вы писали, а не я! 128 фа-

милий... Я никому ничего не говорил. 
С Гогниевым у меня хорошие отноше-
ния. Он у нас играл. Я его ценю и уважаю, 
но сейчас мы сделали ставку на Викто-
ра Михайловича. Хотя я со Спартаком 

разговаривал, спросил, как у него дела. 
Может, в будущем поработаем вместе. 
Жизнь покажет. Слава богу, что Гонча-
ренко согласился.

– Сложно было его уговорить?
– Почему сложно?
– Последнее место. Слабый состав.
– Это кто о слабом составе говорит? 

Эксперты с дивана?
– Не слабый?
– Хороший! Я вмешиваться в селек-

цию не буду. Если Гончаренко скажет, что 
нужно усиливаться, попробуем приобре-
сти игроков. Постараемся выполнить его 
пожелания. А о слабом составе рассужда-

ют те, кто в футболе никогда не работал. 
Пусть говорят...

– Гончаренко давно не работал в коман-
дах, которые борются за выживание...

– А вспомните, как он начинал в Рос-
сии? В «Кубани», «Уфе», «Урале». Опыт 
у него есть. Для нас это оптимальный ва-
риант. Мы с ним давно на связи. Я к не-
му хорошо отношусь. Думаю, и он ко мне 
неплохо (смеется).

– Вспоминается его странный уход из 
«Урала» в 2015 году...

– Странный, не странный... Ну за-
чем об этом? Мы ту страницу давно пе-
ревернули. Главное, что мы и тогда со-

хранили человеческие отношения. Те-
плые. И сейчас. Мы всегда с ним были 
на связи.

– Так почему же он тогда ушел?
– Да я забыл уже... Я уже старенький, 

не помню ничего. Так и напишите: ста-
ренький я (смеется).

– У вас есть уверенность, что Гончарен-
ко больше не уедет от вас?

– Если бы не было уверенности, я его 
не звал бы. Создам ему тут все условия. 
Начинаем работать!

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

 И В Н П М О
 1. Спартак 5 4 1 0 14–3 13
 2. Зенит 5 3 2 0 11–2 11
 3. Ростов 5 3 2 0 10–7 11
 4. ЦСКА 5 3 1 1 12–5 10
 5. Сочи 5 3 0 2 7–9 9
 6. Динамо 5 2 3 0 10–4 9
 7. Краснодар 5 2 2 1 9–7 8
 8. Ахмат 5 2 2 1 7–5 8
 9. Химки 5 2 1 2 8–6 7
10. Оренбург 5 2 0 3 8–10 6
11. Крылья Советов 5 1 2 2 6–9 5
12. Факел 5 0 3 2 7–11 3
13. Локомотив 5 0 3 2 4–12 3
14. Нижний Новгород 5 0 2 3 7–12 2
15. Торпедо 5 0 1 4 3–12 1
16. Урал 5 0 1 4 1–10 1

Абаскаль стартовал  
в лучших традициях Карреры

В пяти стартовых турах «Спартак» под руководством Ги-
льермо Абаскаля набрал 13 очков, не сумев обыграть 
только «Ахмат». С сезона-2012/13, когда чемпионат Рос-

сии стал начинаться летом, красно-белые в пятый раз вы-
играли четыре из пяти стартовых матчей. По 13 очков наби-
ралось в сезонах-2016/17 и -2018/19, по 12 – в сезонах-2012/13 
и -2014/15. Без потерь за это время обходились только три ко-
манды – «Зенит»-2014/15, ЦСКА-2015/16 и «Зенит»-2018/19.

14 голов «Спартака» за пять туров – повторение третьего ре-
зультата в истории чемпионатов России. Столько же восемь лет 
назад забили динамовцы под руководством Станислава Чер-
чесова. Результативнее начинали чемпионат «Спартак»-1993 
(15) и «Зенит»-2014/15 (18).

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие пять туров чемпионата России 
с сезона-2012/13

Сезон Команда Тренер В Н П М О
2014/15 Зенит Андре Виллаш-Боаш 5 0 0 17–2 15
2018/19 Зенит Сергей Семак 5 0 0 10–1 15
2015/16 ЦСКА Леонид Слуцкий 5 0 0 8–1 15
2022/23 Спартак Гильермо Абаскаль 4 1 0 14–3 13
2012/13 Зенит Лучано Спаллетти 4 1 0 13–2 13
2013/14 Ростов Миодраг Божович 4 1 0 12–3 13
2016/17 Спартак  Дмитрий Аленичев,  

Массимо Каррера 4 1 0 10–1 13
2017/18 Зенит Роберто Манчини 4 1 0 11–3 13
2019/20 Зенит Сергей Семак 4 1 0 9–2 13
2017/18 Локомотив Юрий Семин 4 1 0 7–2 13
2018/19 Спартак Массимо Каррера 4 1 0 5–1 13
2014/15 Динамо Станислав Черчесов 4 0 1 14–6 12
2020/21 Зенит Сергей Семак 4 0 1 10–3 12
2015/16 Зенит Андре Виллаш-Боаш 4 0 1 10–4 12
2018/19 Ростов Валерий Карпин 4 0 1 7–1 12
2021/22 Динамо Сандро Шварц 4 0 1 9–5 12
2014/15 Спартак Мурат Якин 4 0 1 9–6 12
2012/13 Спартак Унаи Эмери 4 0 1 10–8 12

Абаскаль из-за одной травмы Мозеса не стал 
отказываться от модели, которая принесла три победы 
подряд с общим счетом 10:1 в трех предыдущих 
матчах, – «ромба». На вершине – прежнем месте 
нигерийца – расположился Михаил Игнатов

Вчера. Екатеринбург. Григорий Иванов и Виктор Гончаренко ФК «Урал»

БОМБАРДИРЫ
6 Промес Спартак
4 Комличенко Ростов, 

Смолов Динамо, 
Сперцян Краснодар

В 6-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
19 августа. Крылья Советов – 

Факел (19.00).
20 августа. Урал – Нижний Нов-

город (13.00), Химки – Ло-
комотив (15.00), Динамо – 
Спартак (17.30), Ростов – Со-
чи (20.00).

21 августа. ЦСКА  – Ахмат 
(15.00), Зенит  – Торпедо 
(17.30), Краснодар – Орен-
бург (20.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных по-
казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

Воскресенье. Москва. Тушино. «Спартак» – «Сочи» – 3:0. 57-я минута. Радость Александра Соболева и Квинси Промеса Александр Федоров «СЭ»

Главный тренер красно-белых  Александр Федоров «СЭ» 
Гильермо Абаскаль
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ФУТБОЛ // Кубок России

Кубок России: можно 
вылететь, но выиграть
Объясняем новый формат второго по значимости национального турнира 

БЫВШИЙ КУБОК ЛИГИ

Начнем с главного. В сезоне-2022/23 Кубок 
России мутирует, потому что РФС решил запол-
нить пустующий календарь. Как известно, наши 
клубы отстранили от еврокубков, поэтому в сере-
дине недель появилось множество дыр. Кроме то-
го, новая модель Кубка принесет его создателям 
и участникам больше денег – в нем будет заметно 
больше топ-матчей, чем могло бы быть при клас-
сическом формате.

Летом лига всерьез рассматривала созда-
ние дополнительного турнира – Кубка РПЛ. Уже 
тогда многих смущала сложная структура его 
проведения – с двойным выбыванием. В ито-
ге от идеи Кубка лиги было решено отказаться, 
но формат адаптировали под Кубок России. Ес-
ли изначально в турнире должны были прини-
мать участие лишь 16 участников премьер-ли-
ги, то теперь в него вовлечено гораздо больше. 
Если быть точным, 103 клуба со всей страны.

ПУТЬ РПЛ

Нет смысла спорить с тем, что даже краси-
во нарисованная схема выглядит громоздкой. 
Но на самом деле сложности начинаются толь-
ко весной, после группового этапа. До этого – 
все просто.

Главное, что нужно знать об осеннем эта-
пе Кубка России, – он разделен на две полови-
ны. Верхняя часть сетки называется путем РПЛ, 
нижняя – путем регионов.

Вверху все привычно: 16 клубов пре-
мьер-лиги будут разбиты на четыре группы. 
Сейчас их рассортировали по корзинам в соот-
ветствии с местами, занятыми в прошлом чем-
пионате: к примеру, в первую попали «Зенит», 
«Сочи», «Динамо» и «Краснодар».

На первой стадии команды РПЛ проведут 
по шесть матчей – три дома и три на выезде. 
Примерные даты игр известны: групповой этап 
стартует 31 августа, а завершится 19 ноября – 
за день до начала чемпионата мира.

Две лучшие команды каждого квартета на-
прямую проходят в плей-офф пути РПЛ, третье 
место отправляется в плей-офф пути регионов, 

четвертое выбывает совсем. Аналогичный фор-
мат действует в Лиге чемпионов, так что ниче-
го нового нет.

ПУТЬ РЕГИОНОВ

Внизу все еще проще. В пути регионов самая 
примитивная схема из возможных – в каждом 
раунде до 1/8 финала включительно соперники 

играют по одному матчу на вылет. Как и всегда, 
на самых ранних этапах друг с другом встреча-
ются любительские команды и представители 
второй лиги, а с 4-го раунда (1/32 финала) под-
ключаются все 17 клубов первой лиги («Красно-
дар-2» не участвует в турнире).

Матч открытия кубка пройдет уже 16 авгу-
ста – медиакоманда «Амкал» сыграет с крас-
ногорским «Зорким». 16 ноября запланирова-
ны встречи 6-го раунда (1/8 финала), по итогам 
которых определятся четыре участника следу-
ющей стадии – плей-офф пути регионов.

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ И ПОЛУФИНАЛ

По итогам ноября в борьбе за Кубок останутся 
лишь 16 команд. Восемь из них – с первого и вто-
рого мест группового этапа – в плей-офф пути 

РПЛ. Четыре команды с третьих мест – в пути ре-
гионов. К ним добавятся еще четыре команды 
из числа лучших клубов низших лиг. Таким об-
разом, в верхней части сетки будут играть восемь 
клубов РПЛ, в нижней – четыре клуба РПЛ и че-
тыре клуба первой лиги, второй лиги, любителей.

До этого момента все относительно просто, 
так как пути обособлены. Дальше – сложнее, по-
тому что с февраля они начинают пересекать-
ся, но при этом продолжают проходить парал-
лельно друг другу.

Плей-офф пути РПЛ выглядит привычно: 
в четвертьфинале четыре первых места групп 
встретятся с четырьмя вторыми местами до-
ма и на выезде. По итогам этих игр четыре по-
бедителя выйдут в полуфинал, а четыре про- 
игравших вылетят в нижнюю половину сетки.

Плей-офф пути регионов выглядит необыч-
но. Четвертьфинал пройдет в два этапа. На пер-

вом четыре третьих места групп (клубы РПЛ) 
встретятся с четырьмя лучшими командами 
пути регионов (клубы низших лиг). Важно, 
что они продолжают играть в один матч, как 
и до этого в нижней сетке. Четыре проиграв-
ших вылетают совсем, четыре победителя про-
ходят во второй этап 1/4 и снова играют там 
в один матч с только что выбывшими из 1/4 фи-
нала пути РПЛ. То есть все клубы премьер-ли-
ги, которые заняли на групповом этапе два пер-
вых места, сначала будут вылетать из пути РПЛ 
в путь регионов и только оттуда – насовсем. Это 
и есть система «двойного выбывания», которую 
РФС заимствует из киберспорта.

Полуфиналы пройдут по аналогичной схе-
ме. В пути регионов снова два этапа: на пер-
вом четыре оставшиеся команды играют друг 
с другом в один матч, два победителя прохо-
дят во второй этап. А в пути РПЛ четверо вы-
живших встретятся друг с другом дважды – до-
ма и в гостях. Два победителя выходят в финал 
пути РПЛ, два проигравших вылетают во вто-
рой этап полуфинала пути регионов.

ЧЕТЫРЕ ФИНАЛА

Наконец, решающие игры. На этой стадии 
в борьбе за кубок останутся только четыре клу-
ба: по два в пути РПЛ и в пути регионов. Здесь 
начинается самое любопытное.

Как и раньше, в пути РПЛ соперники сыгра-
ют дома и в гостях. Победитель двухраундового 
противостояния проходит дальше и становится 
первым суперфиналистом, а проигравший вы-
бывает на низшую ступень.

Опять же, как и раньше, в пути регионов со-
перники проведут один матч. Проигравший по-
кинет сетку, а победитель встретится с неудач-
ником финала пути РПЛ. И только здесь опре-
делится второй суперфиналист.

Получается, что на этой стадии, до супер-
финала, мы увидим сразу три финала – один 
двухраундовый в пути РПЛ и два однораундовых 
в пути регионов. И теоретически уступивший 
в финале пути РПЛ может победить в одном мат-
че последнюю оставшуюся команду в пути реги-
онов и все равно выйти в суперфинал.

И уже там, в решающей игре, все будет как 
обычно: чемпионы двух путей в одной игре ре-
шат, кто возьмет Кубок России. Хотя бы в этом 
новый формат турнира идентичен старому. 
Но велика вероятность, что кубок выиграет 
команда, вылетевшая ранее. И в этом – суще-
ственное отличие нового соревнования.

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Семак – король замен
Тренерский штаб «Зенита» добился ощутимого прогресса в оперативном управлении игрой

РЕАКЦИЯ  
НА КРИТИКУ

Осенью 2020 года Сергей Семак пе-
реживал самое тяжелое время во главе 
«Зенита». Команда терпела поражения 
в Лиге чемпионов и в итоге заняла по-
следнее место в группе, а тренерский 
штаб жестко критиковали за прими-
тивную и даже боязливую игру. При-
чем осторожность проявлялась и в опе-
ративном руководстве командой – Се-
мак крайне редко делал замены до 70-й 
минуты, хотя зачастую ситуация этого 
требовала. Например, в августе 2020 
года «Зенит» к перерыву уступал «Ди-
намо» – 0:1, но Семак до той самой 
70-й минуты израсходовал лишь од-
ну замену из пяти, да и та была вы-
нужденной — Себастьян Дриусси по-
лучил травму. В итоге счет так и не из-
менился.

Похожую критику штаб «Зенита» 
в том сезоне слышал и после других 
матчей – с  «Локомотивом», «Руби-
ном», «Брюгге», «Лацио»... Словосо-
четание «плохой матч-менеджмент» 
стало напрямую ассоциировать-
ся с Семаком. У критиков оно было 
примерно так же популярно, как «ве-
ганский футбол» и «навесы на Дзю-
бу». Причем публично тренер ошибок 
не признавал, хотя его неоднократ-
но спрашивали о поздних заменах 
на пресс-конференциях.

МАНТУАН –  
ОДИН ИЗ МНОГИХ

Однако Семак осознавал проблему. 
После 70-й минуты футболистам ча-
сто просто не хватает времени, чтобы 
адаптироваться к темпу матча, а если 
таких игроков много, то перестановки 
могут вообще работать против коман-
ды. Кроме того, в сезоне-2020/21 «Зе-
нит» толком не пользовался пятью за-
менами, хотя это нововведение на руку 
именно топ-клубам. Неслучайно в АПЛ 
аутсайдеры голосовали против внедре-
ния этого правила.

Матч с ЦСКА подчеркнул, что «Зе-
нит» теперь опасен не только основ-
ным составом, но и запасными: Гу-
ставо Мантуан на 76-й минуте заме-
нил Андрея Мостового и забил вскоре 
после дебюта. Сам по себе этот факт 
не вызывает удивления – периоди-
чески резервные футболисты выхо-
дят на  поле и  приносят результат. 
Но на дистанции заметно, как сильно 
прибавил «Зенит» в этом отношении.

15 ГОЛОВ  
ПОСЛЕ ВЫХОДА

В  2022 году «Зенит» сыграл 22 
матча во всех турнирах. В них футбо-
листы, появлявшиеся на поле по хо-
ду игры, забили уже целых 15 мячей. 
Более того, у «Зенита» в этом году 25 
голов во вторых таймах, 15 из них 
(60%) – на счету джокеров. Чаще все-
го со скамейки забивал Иван Сер-
геев (4), по два раза — Артем Дзю-
ба и Андрей Мостовой. По одному го-
лу – у Александра Ерохина, Дугласа 
Сантоса, Магомеда Оздоева, Юри Ал-

берто, Матео Кассьерры, Зелимхана 
Бакаева и Мантуана. Всего – десять 
разных футболистов. Это говорит 
о том, что в «Зените» нет конкрет-
ного суперзапасного, каким был Уле 
Гуннар Сульшер в «МЮ». Зато тре-
нерский штаб часто именно угады-
вает с заменами.

Статистика выглядит еще круче 
в сравнении с другими ведущими ко-
мандами РПЛ.

Число голов, забитых игроками 
после выхода на замену  
в 2022 году

Команда Матчи Число голов запасных
«Зенит» 22 15
«Сочи» 18  7
«Динамо» 21  6
«Спартак» 22  6
«Локомотив» 18  3
«Краснодар» 17  2
ЦСКА 19  2

Отрыв «Зенита» внушительный. 
И, вероятно, он будет увеличиваться. 
На прогрессе в оперативном руковод-
стве сказываются два фактора. Во-пер-
вых, наличие пяти замен – инструмент, 
которым теперь штаб Семака прекрас-
но пользуется. Во-вторых, расширение 
состава «Зенита». В том же 2020 году си-
не-бело-голубые страдали от травм и ко-
вида, а команду слабо усиливали транс-
ферами. По лиге гулял миф о том, что 
«Зенит» располагает двумя равнознач-
ными составами, хотя это было не так.

Сейчас у чемпионов России действи-
тельно сильный запас – пожалуй, на-
столько длинной скамейки у  Семака 
за четыре с лишним года еще не было. 
Поэтому «Зенит» теперь невероятно опа-
сен в концовках матчей – угроза может 
прийти откуда угодно.

ГОША ЧЕРНОВ

Кубок России мутирует, потому что РФС решил 
заполнить пустующий календарь. Наши клубы 
отстранили от еврокубков, поэтому в середине недель 
появилось множество дыр. Кроме того, новая модель 
принесет создателям и участникам больше денег

«Локомотив» закроют на базе
Игроки «Локомотива» не будут покидать клубную базу во время подготовки 

к матчу 6-го тура чемпионата России с «Химками», сообщила вчера пресс-служ-
ба железнодорожников. Игра состоится 20 августа.

В пяти стартовых турах «Локомотив» набрал три очка, трижды сыграв 
вничью и потерпев два поражения. На данный момент команда находит-
ся в зоне стыковых матчей за право остаться в премьер-лиге по итогам се-
зона. (ТАСС)

Чемпион России предлагает  
4 миллиона евро за израильтянина

Полузащитник «Маккаби» Т-А Оскар Глух может перейти в «Зенит», сооб-
щает Sport5. По информации источника, сине-бело-голубые направили офи-
циальное письмо клубу из Израиля и предложили за игрока 4 миллиона евро. 
«Маккаби» требует за полузащитника 6 миллионов. В настоящее время сторо-
ны ведут переговоры. 

Портал Transfermarkt оценивает 18-летнего хавбека в 500 тысяч евро.

КДК оценит поведение болельщиков 
«Зенита» и ЦСКА

КДК РФС на ближайшем заседании рассмотрит поведение болельщиков во 
время матча чемпионата России «Зенит» – ЦСКА, сообщил председатель ко-
митета Артур Григорьянц.

«Повестка по премьер-лиге уже сформирована. По матчам «Зенит» – ЦСКА 
и «Локомотив» – «Крылья Советов» будет рассмотрено скандирование болель-
щиками всех команд ненормативной лексики. По матчу «Динамо» – «Красно-
дар» будет рассмотрен выход за пределы технической зоны главных тренеров 
Славиши Йокановича и Александра Сторожука. По матчу «Факел» – «Урал» будет 
рассмотрено неподобающее поведение команды гостей – восемь желтых карто-
чек», – заявил Григорьянц, отметив, что заседание состоится 18 августа. (ТАСС)

Набиуллин заключил контракт  
с «Нижним Новгородом»

27-летний защитник Эльмир Набиуллин заключил соглашение с «Нижним Новго-
родом». Контракт рассчитан на два года. В июле футболист расторг договор с «Хим-
ками», за которые он выступал с лета 2021-го. Ранее он также играл за «Рубин», «Со-
чи» и «Зенит», в составе которого стал чемпионом страны в сезоне-2018/19. (ТАСС)

ТАСС, 15 августа. Российский защитник Эльмир Набиуллин заключил согла-
шение с футбольным клубом «Пари Нижний Новгород». Об этом в понедель-
ник сообщила пресс-служба команды.

Соглашение с футболистом рассчитано на два года. В июле подмосковные 
«Химки» и Набиуллин расторгли контракт по взаимному соглашению сторон.

«Я пообщался с руководством и тренерским штабом «Пари Нижний Новго-
род». Понял, что во мне нуждаются здесь, поэтому без раздумий приехал в Ниж-
ний [Новгород]», – сказал Набиуллин.

Набиуллину 27 лет, он выступал за «Химки» с лета 2021 года. За клуб игрок 
провел 21 матч, в котором отметился одним забитым мячом и тремя голевы-
ми передачами. По ходу карьеры россиянин также выступал за казанский «Ру-
бин», «Сочи» и петербургский «Зенит», в составе которого стал чемпионом 
страны в сезоне-2018/19.

В последнем матче пятого тура давно 
не побеждавший «Рубин» разгромил 
«Кубань», а лидер нападения казан-

ской атаки Джоэл Фамейе догнал в списке 
главных бомбардиров лиги хабаровчанина 
Василия Алейникова. Красивый гол забил 
Александр Зотов, в прыжке сыгравший, как 
Златан Ибрагимович, и в касание перепра-
вивший мяч в ворота.

РУБИН 3 
КУБАНЬ 0

Голы: Фамейе, 34 (1:0). Зотов, 38 (2:0). Лисакович, 61 – 
с пенальти (3:0).

Нереализованный пенальти: Архипов, 85 (штанга)
«Рубин» (Казань): Дюпин, Кабутов (Горбунов, 67), Мар-

тынович, Грицаенко, Самошников, Апшацев (Муса-
ев, 67), Чуперка (Фаттахов, 67), Саплинов (Бакаев, 
25), Зотов, Фамейе (Муллин, 83), Лисакович.

«Кубань» (Краснодар): Нестеренко, Солоп (Голосов, 
66), Хомуха, Байрыев, Гудков (Архипов, 46), Горо-
вых, Махатадзе (Безденежных, 66), Абдоков (Югал-
дин, 80), Чуканов (Родин, 58), Мосейчук, Сидоров.

Наказания: Мартынович, 48. Фамейе, 62. Абдоков, 71. 
Хомуха, 72. Голосов, 82 (предупреждения).

Судья: Панин (Дмитров).
15 августа. Казань. Стадион «Ак Барс Арена». 9346 зрителей.

Первая лига

 И В Н П М О
 1. КАМАЗ 5 4 1 0 8–3 13
 2. Алания 5 3 2 0 8–3 11
 3. Волгарь 5 3 1 1 6–4 10
 4. Рубин 5 2 2 1 9–5 8
 5. Арсенал 5 2 2 1 8–5 8
 6. Балтика 5 2 2 1 8–6 8
 7. Динамо Мх 5 2 2 1 5–4 8
 8. Енисей 5 2 2 1 7–7 8
 9. Кубань 5 2 1 2 6–5 7
10. Уфа 5 2 1 2 5–6 7
11. Краснодар-2 5 2 1 2 4–5 7
12. Нефтехимик 5 1 2 2 4–4 5
13. Шинник 5 1 2 2 6–8 5
14. Родина 5 1 2 2 4–6 5
15. СКА-Хабаровск 5 1 1 3 9–9 4
16. Акрон 5 1 1 3 4–8 4
17. Велес 5 1 0 4 3–8 3
18. Волга Ул 5 0 1 4 3–11 1

«Краснодар-2» не имеет права  
на выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: Алейников (СКА-Хабаровск), Фа-
мейе (Рубин) – 4.

Структура Кубка России-2022/23

Сейчас у чемпионов России действительно 
сильный запас – пожалуй,  
настолько длинной скамейки  
за четыре с лишним года еще не было

13 августа. Санкт-Петербург. «Зенит» – ЦСКА – 2:1.  
Главный тренер питерцев Сергей Семак

В стиле Ибрагимовича

Александр Федоров «СЭ»
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ФУТБОЛ

Фотограф «СЭ» побывал в гостях 
у Игоря Акинфеева и его семьи. 
Уникальный репортаж
Александр Федоров делится фотографиями и впечатлениями от визита к легендарному вратарю

БОЛЕЛЬЩИКИ

О футбольных подвигах и рекордах 
многолетнего капитана армейцев и на-
шей национальной команды Игоря Акин-
феева известно почти все. Но вне поля он 
почти всегда оставался для большинства 
«военной тайной». Мне посчастливилось 
приоткрыть занавес, застав Мастера у не-
го дома, в окружении родных.

Впечатлений – море. В том числе – 
два приятных открытия. Первое – отно-
шение Игоря к болельщикам. Безуслов-
но, и раньше знал, что вратарь дорожит 
их вниманием, но чтобы настолько... 
Акинфеев ни на секунду не дал усом-
ниться: при всех личных достижениях, 
титулах, наградах, кубках, медалях самое 
ценное для него – подарки фанатов, а не 
официальные призы.

Мы с Игорем знакомы уже 19 лет, по-
этому в общении он был искренним, без 
малейшего желания казаться лучше, чем 
есть на самом деле. Позерство, понты 
и хайп точно не про него. И когда голкипер 
утверждает, что фундамент его футболь-
ных и жизненных ценностей – глубочай-
шее уважение к болельщикам, ему веришь.

В трофейной комнатке, как я ее на-
звал для себя, на самом видном месте, 
среди свитеров великих коллег по ам-
плуа, – шарф, подаренный фанатами 
еще в 2008 году, одном из самых успеш-
ных в новейшей истории российского 
футбола. Эта реликвия не раз переезжала 
вместе с хозяином в новое жилье и удо-
стаивалась самого почетного места.

Другой любимый экспонат Игоря – 
незатейливая фотография поклонников 
сборной на ЧМ-2018 с посвященной вра-
тарю теплой подписью.

ТРОФЕИ

Еще один предмет гордости – огром-
ный мангал в виде земного шара, на ко-
тором в металле вырезано «ПФК ЦСКА» 
и  изображен Акинфеев, «ногой Бо-
га» отражающий решающий пенальти 
в 1/8 финала против испанцев.

На минуту даже показалось, что во 
всем этом есть небольшой перебор. Среди 
его трофеев, скажем, присутствует высу-
шенная голова 10-килограммовой щуки, 
которую Игорь сам поймал и очень этим 
гордится. А рядом с рыбиной – голова 
оленя… Увидев мой недоуменный взгляд 
и предвосхитив вопрос, хозяин объяснил: 
его и самого напрягает чучело, но это по-
дарок фаната-таксидермиста, а отказать-
ся принять презент вратарь не мог. При 
этом сам Акинфеев бывал на охоте край-
не редко, да и то в качестве зрителя – ни 
единого выстрела он не сделал.

Из прочих призов капитан армейцев 
выделяет два: первую персональную на-
граду – кубок лучшему вратарю, полу-

ченный еще в 1996 году на детском тур-
нире в Италии, и бутсу с ЧМ-2018, в ко-
торой Игорь играл в том самом матче 
с Испанией. У этой памятной вещи ку-
рьезная история. Обратите внимание: 
в стеклянную полусферу помещена пра-
вая, тогда как удар Аспаса наш голкипер 
парировал левой ногой. Оказалось, что 
жуликоватый мастер, которому довери-
ли изготовить приз, легендарную левую 
оставил себе. Зачем она кому-то другим, 
в самом деле? Железная логика.

СУПРУГА

Игорь принимал гостя вместе с су-
пругой Екатериной. Не в обиду никому 
будет сказано, но у многих сложился сте-
реотип, что жена футболиста часто по-
хожа на Барби, ее интересует роскошь 
и гламур, губы всегда бантиком, а бро-
ви – домиком. Если не бантом и домом. 
Катя – опровержение этой теории. Она 
красива, образованна, воспитывает тро-
их детей и настоящая хозяйка дома.

МАЛЬТИПУ ВИННИ

Единственный в семье, кто ее не осо-
бо слушается, признавая главенство Иго-
ря, – милейшее существо породы мальти-
пу по кличке Винни. Но точно не Джонс.

Когда Акинфеевы выдвинулись на 
красно-синем багги на прогулку в парк, 
этот лохмач загнал на березу кота. И сы-
ну Дане пришлось лезть наверх снимать 
бедолагу. Как мы знаем, котоспасате-
лей порой ждут головокружительные 
футбольные карьеры. Разница, правда, 
в том, что не все из них падают с дерева. 
Акинфееву-младшему, в отличие от Ле-
онида Слуцкого, удалось сберечь и жи-
вотное, и себя.

Винни  же на этом не успокоился 
и атаковал лебедей, но был с позором 
изгнан с озера. А слонов в тот день по 
парку не водили.

ДЕТИ

Дети Акинфеевых как три капли воды 
похожи на родителей. Старший Даниил – 
Игорь 30 лет назад, красавица Ева – копия 
мамы, а самая серьезная и немногослов-
ная кнопочка Агата – снова папин портрет.

Уезжая из этого теплого дома, побла-
годарил хозяев за прием, а профессию – 
за редкую возможность настолько глубо-
ко погрузиться в добро и позитив.

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВ

БОЛЬШЕ ФОТО  
НА

Один из самых дорогих подарков для Игоря Акинфеева –  
шарф, который вратарю вручили фанаты

Еще один ценный подарок от болельщиков – огромный мангал в виде земного шара Акинфеев и правая бутса, в которой голкипер играл в легендарном матче  
1/8 финала ЧМ-2018 с Испанией

Игорь и Винни

Даня спасает кота с дерева

Вся семья в сборе – Ева, Екатерина, Агата, Игорь, Даниил и, конечно же, мальтипу Винни
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ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

Вслед за Белоруссией и Китаем российские пляжники 
открыли для себя Иран
На прошедшем в Обнинске Мемориале Ярзуткина выступили представители сразу трех стран

Российский волейбол продолжает 
работать над укреплением меж-
дународных контактов и повы-

шением статуса национальных турни-
ров. Ранее мы рассказывали о том, что 
китайцы предлагают проводить клуб-
ные соревнования с участием команд 
двух лиг. Теперь очередь за пляжным 
волейболом.

ЭТАП ЧЕМПИОНАТА 
ПОЛУЧИЛ ИМЯ ВЕЛИКОГО 
ВОЛЕЙБОЛЬНОГО 
ЭНТУЗИАСТА

В пляжном волейболе это происхо-
дит уже сейчас. Причем в прошедшем 
в  Обнинске Мемориале Ярзуткина,  
15-м этапе чемпионата России, уча-
ствовали представители сразу трех 
стран – России, Китая и Ирана. Иранцы 
стали четвертыми, кто приехал в Рос-
сию в этом сезоне. Помимо китайцев 
в нашем чемпионате регулярно уча-

ствуют белорусы и даже добирались не 
раз до высоких мест. 

Здесь стоит сказать о самом Васи-
лии Ярзуткине, имя которого полу-
чил турнир. Мало кто в России сделал 
столько для пляжного волейбола, по су-
ти исключительно на своем энтузиаз-
ме. Обнинск ассоциируется с ядерной 
физикой и метеорологией, но никак 
не с песчаными курортами. А бывший 
волейболист Ярзуткин смог зарядить 
местных жителей волейбольной идеей, 
благодаря чему был воссоздан женский 
волейбольный клуб, построен много-
функциональный пляжный комплекс, 
а местные воспитанники, к примеру 
Олег Стояновский, со временем дорос-
ли до титулов чемпионов мира. Оба ре-
бенка Ярзуткина играют в пляжный во-
лейбол, представляя третье поколение 
династии. Сын Артем – чемпион Юно-
шеской олимпиады, дочь Дарья – ви-
це-чемпионка России. Сам Василий 
Ярзуткин скоропостижно скончался 
в прошлом году в возрасте 52 лет.

У ЛЕШУКОВЫХ – ДВА ЗОЛОТА 
И ПОЛТОРА МИЛЛИОНА

Золото в Обнинске у мужчин ожида-
емо взяла наша лучшая пара Лешуков/

Стояновский, которая в отсутствие санк-
ций могла бы биться за медали чемпио-
ната мира. Теперь они превратились в ге-
гемонов на уровне России – на их сче-
ту 12 побед на этапах чемпионата из 12. 

В финале были обыграны Руслан Быка-
нов и Александр Крамаренко из один-
цовской «Искры» – 21:18, 21:17. Обнин-
цы Величко и Веретюк на зубах вытащи-
ли игру за третье место после поражения 
в полуфинале от будущих чемпионов. 
Интересно, что Артем Ярзуткин в свое 
время успел поиграть и с чемпионом Ле-
шуковым, и с Веретюком за «Обнинск».

У девушек в финале должно было 
пройти дерби московского «Динамо», 
но Екатерина Бирлова и Дарья Лешуко-
ва, супруга Ильи, выиграли его со счетом 
21:0, 21:0. Никаких протестов и разницы 
в классе – просто наша лучшая пара На-
дежда Макрогузова и Светлана Холомина 
снялись из-за травмы последней. Побе-
дить их можно было только так – до это-
го наша главная женская пара также вы- 
играла 10 этапов из 10. Зато теперь у Ле-
шуковых все справедливо – каждый из 
них заработал по 800 тысяч рублей (поло-
вина призового фонда за победу).

Иранцы и китайцы войти в восьмер-
ку лучших у мужчин не смогли, поделив 

девятое место. Особенно запомнились 
иранцы Агаджанигасаб/Мирзаали, ко-
торые едва не вышли из группы в полу-
финал, но в третьем сете уступили буду-
щим бронзовым призерам из Обнинска. 
Но по 16 тысяч рублей увезет и та, и дру-
гая иранская пара. Впереди этап чемпи-
оната России в Казани, спартакиада 22–
26 августа в Москве и финал чемпиона-
та страны 19–23 сентября в Анапе. Будет 
классно, если иранцы и китайцы станут 
не последними иностранными гостями 
нашего чемпионата. 

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Пляжный волейбол. Этап Открытого чемпио-
ната России. Мужчины. Финал. Лешуков/
Стояновский – Быканов/Крамаренко – 21:18, 
21:17. Матч за 3-е место. И.Величко/Ве-
ретюк – Гвоздев/Чиркин – 21:19, 21:17. Жен-
щины. Бирлова/Лешукова – Н.Макрогузова/
Холомина – 21:0, 21:0 (травма у Холоминой). 
Матч за 3-е место. Егорова/Лудкова – Зай-
ончковская/Сальманова – 24:22, 21:16.

ШАХМАТЫ

Эмиль Сутовский: «Карлсен вернется 
в чемпионский цикл – и, возможно, 
быстрее, чем ожидает публика»

Гендиректор ФИДЕ – об итогах Всемирной шахматной олимпиады, победе Аркадия Дворковича  
на выборах главы Международной федерации и многом другом

На прошлой неделе завершилась Всемирная шахматная 
олимпиада, которая проходила в индийском городе 
Ченнай. Победу в мужском турнире одержала сбор-

ная Узбекистана, в женском – Украина. В обоих случаях судь-
ба золота определялась по дополнительным показателям. 

УСПЕХ АРМЕНИИ УДИВИЛ КУДА БОЛЬШЕ,  
ЧЕМ ЧЕМПИОНСТВО УЗБЕКИСТАНЦЕВ

– Как бы вы оценили победу мужской сборной Узбекистана? 
Это суперсенсация, учитывая, что в составе узбекистанцев не 
было ни одного шахматиста с рейтингом 2700, а, скажем, у США 
в составе не было гроссмейстера с рейтингом меньше 2720?

– Это огромный успех – и, конечно же, неожиданность. 
Но называть суперсенсацией я бы не стал. Уже в прошлом 
году – и на Кубке мира, и на чемпионате мира по рапиду – 
было очевидно, что юные узбекистанцы очень здорово вы-
глядят даже в борьбе с ведущими шахматистами мира. По-
этому мне лично было очевидно, что, кроме сборной США, 
они не уступают никому, пусть даже пока и не успели на-
растить рейтинг.

Как оказалось, трое из пяти американцев подошли к тур-
ниру не в форме. Конечно, и тут оставалось немало конку-
рентов, но ни один из них не выглядел предпочтительней. Я, 
например, предсказал победу узбекской команды еще за че-
тыре тура до конца: немножко турнирной удачи – и Узбеки-
стан действительно стал чемпионом. Это огромный и пол-
ностью заслуженный успех!

– Какова роль Рустама Касымджанова в таком подъеме шах-
мат в Узбекистане, где сейчас подрастает целая плеяда силь-
ных молодых гроссмейстеров?

– Опосредованно большая – шахматы получили под-
держку и статус в стране на волне успехов Касымджанова 
в середине нулевых (в 2004 году стал чемпионом мира по 
версии ФИДЕ. – Прим. «СЭ»). Конкретно в плане подготов-
ки отдельных игроков я бы не стал преувеличивать роль Ру-
стама и, соответственно, недооценивать специалистов, не-
посредственно работавших с командой.

Капитан сборной – известный голландский (а до того 
югославский и боснийский) гроссмейстер Иван Соколов. 
Он проводил с ребятами сборы и до Олимпиады – и непо-
средственно руководил командой во время нее. Так что вы-
делил бы его роль, но, конечно, хорошо себя показала и Уз-
бекистанская шахматная федерация – много лет уже ребята 
работали с ведущими специалистами. Этот успех создавал-
ся не на пустом месте и не в одночасье.

– Нодирбек Абдусатторов стал настоящим героем олимпи-
ады, закончив ее с показателем «+6». На ваш взгляд, он буду-
щая суперзвезда шахмат? Самый перспективный в мире наря-
ду с Алирезой Фируджой?

– Нодирбек уже суперзвезда. Напомню, что в конце 2021 
года он стал чемпионом мира по рапиду, опередив Карлсе-
на, Непомнящего и ВСЕХ-ВСЕХ-ВСЕХ. Если выделять лиде-
ров поколения, еще надо добавить индийца Гукеша Дом-
мараджу – он показал абсолютно лучший результат на всей 
олимпиаде.

– Вас удивило второе место сборной Армении без своего 
многолетнего лидера Левона Ароняна?

– Блестящий успех армян удивил куда больше, чем по-
беда узбекистанцев. Казалось бы, не было предпосылок [их 
удачного выступления] – и команда не столь юная, и, каза-
лось бы, времена не лучшие. Из сборной ушел Аронян, хотя 
и с ним в последние годы не было у команды былых побед. 
Но тут мы вновь увидели замечательный командный дух ар-
мянских шахматистов. Их лидер Габриэль Саркисян будто 
вспомнил молодость, когда он был забойщиком сборной на 
победных олимпиадах, а на последней доске Роберт Оване-
сян, чей высокий класс обычно не получал подтверждения из-
за слишком солидной манеры игры, раскрепостился и принес 
сборной много решающих очков. Одним словом – молодцы!

НОРВЕГИЯ РАЗОЧАРОВАЛА,  
МОЛДАВИЯ ПРЫГНУЛА ВЫШЕ ГОЛОВЫ

– У сборной США только пятое место, в том числе из-за не 
самой удачной игры Фабиано Каруаны. На ваш взгляд, он так 

и не отошел после турнира претендентов, где ему не удалось 
оправдать статус фаворита?

– Провальный результат фаворита – давайте называть ве-
щи своими именами – сложился не только из-за плохой игры 
Каруаны. Очень ненадежен был Шенкланд, посредственно 
играл Аронян (для сравнения: сразу четыре участника ар-
мянской команды показали перформанс выше, чем Левон!).

Не знаю изнутри деталей, но показалось, что у амери-
канцев не было единой команды. Иногда в шахматах мож-
но обойтись и без этого – собрали звезд и показали резуль-
тат, – но когда что-что идет не так, то запаса прочности, 
когда один может заменить другого, нет. Похоже, это и слу-
чилось с американцами.

– Что еще могли бы отметить по мужскому турниру? Возмож-
но, попадание Молдавии в топ-6 или только 59-е место Норве-
гии во главе с Магнусом Карлсеном?

– Да, шестое место молдавской команды – это невероят-
ное достижение. Молодые ребята дружно прыгнули выше го-
ловы. Конечно, они не могли бороться за медали, но и этот 
результат совершенно удивителен.

Норвегия разочаровала – такое ощущение, что у коллег 
Карлсена по команде было раздвоение. Они не понимали, 
играть ли им как обычно или надеяться на победы лидера. 
В результате выступление получилось настолько катастро-
фическим, что я начинаю задумываться, прав ли я был, на-
звав результат американцев провалом, – ибо если то был 
провал, то какой эпитет подойдет к результату норвежцев?

– Как бы вы охарактеризовали накал борьбы в  женском 
турнире?

– Женский турнир был очень ровным – индийская ко-
манда захватила лидерство со старта и удерживала его до 
последнего тура, но украинки и грузинки все время были ря-
дом. Шансы на золото были и у польской команды, и у моло-
дой азербайджанской (мне кажется, посланницы Каспия на-
долго пропишутся в списке сильнейших), но украинки ока-
зались чуть более стабильными. Они единственные, кто не 
проиграл ни одного матча, и, обыграв в последнем туре не-
посредственных конкуренток из Польши, заслуженно заво-
евали золото.

НЕ ОЖИДАЛ РАЗГРОМНОГО СЧЕТА  
НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА ФИДЕ

– Совсем скоро стартует турнир претендентов у  женщин, 
который пройдет по нокаут-системе. Как вы оцениваете сме-
ну формата? Какой формат ближе лично вам: нокаут или тур-
нир в два круга?

– Нокаут-система имеет свои плюсы и минусы. В целом 
она более зрелищна, но при этом возрастает роль рапида  
(в случае ничейного исхода матча). В данном случае альтер-
нативы особенно не было – ФИДЕ надо было развести по 
сетке российских и украинских шахматисток. Правда, теоре-
тически они могут встретиться в финале, который пройдет 
уже в 2023 году, но будем решать проблемы по мере посту-

пления. На данном этапе важно было сохранить всех игро-
ков, найдя достойный и объективный формат, – и это уда-
лось сделать.

– В  рамках генеральной ассамблеи ФИДЕ также прошли 
выборы главы организации. Вы ожидали, что Аркадий Двор-
кович победит с таким рекордным отрывом?

– Ожидал убедительной победы, но прямо такого раз-
громного счета не ожидал. Считаю это высокой оценкой 
нашей работы за последние четыре года: 157:16 – это такой 
счет, который говорит о многом.

– Как оцениваете вхождение в руководящий состав ФИДЕ 
Виши Ананда? Насколько это важное усиление? Уже понятно, 
какой будет фронт работы у 15-го чемпиона мира?

– Конечно, Виши – это значимая и знаковая фигура. Он 
будет вовлечен по многим направлениям: как работа со 
спонсорами и партнерами, так и обсуждение шахматных 
вопросов, связанных с форматами и контролем времени, ну 
и, конечно, курирование работы с лучшими молодыми та-
лантами по всему миру.

– Были ли еще какие-то ключевые решения, принятые на 
генеральной ассамблее, которые остались не замеченны-
ми СМИ?

– Решений – пожалуй, нет. То есть были технические 
изменения вроде подсчета рапид-рейтингов, но они ин-
тересны профессиональному сообществу, а не широкой 
публике. Предложений много – они касаются и форма-
та проведения матча на первенство мира, и ограничений 
по возможности трансферов в другую федерацию с неза-
медлительным выступлением за сборную, и многого дру-
гого. Новый состав президентского совета будет обсуж-
дать их осенью, а до той поры проведем совещания с ве-
дущими игроками.

РОССИЯ ПОКА НЕ МОЖЕТ ПРИНИМАТЬ У СЕБЯ 
ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

– Ваш товарищ Даниэль Народицкий говорил нам, что ФИДЕ 
должна проводить больше серьезных турниров в блиц и рапид. 
Согласны ли вы с  такой точкой зрения? Возможно ли найти 
серьезных спонсоров под эти турниры?

– Да, возможно, и собираемся включить новое сорев-
нование в календарь уже в 2023-м. Не могу делиться де-
талями до официального решения, но конкретная рабо-
та идет вовсю.

– Также Народицкий считает, что ФИДЕ надо начать 
сотрудничать с шахматными сайтами, которые проводят много 
онлайн-турниров. Но они не имеют никакого отношения к ФИДЕ. 
На ваш взгляд, возможно ли какое-то более тесное сотрудни-
чество в ближайшие годы?

– Работаем с онлайн-платформами уже с 2020 года – про-
вели немало совместных турниров, включая две офици-
альные онлайн-олимпиады. Онлайн – это действительно 
важное направление. Только это не должно быть «все побе-
жали, и я побежал». Для проведения официального интер-
нет-чемпионата мира под эгидой ФИДЕ требуется решить 
много вопросов, но вполне вероятно, что в 2023-м прове-
дем это событие.

– Дворкович отметил, что сейчас есть пара вариантов, где 
возможно проведение матча на первенство мира между Яном 
Непомнящим и Дин Лижэнем. В нынешней ситуации возмож-
но, чтобы матч приняли Китай и Россия (если федерации дого-
ворятся между собой), как это уже было в матче Цзюй Вэньц-
зюнь и Александры Горячкиной?

– В нынешней ситуации Россия не может принимать у се-
бя официальные чемпионаты ФИДЕ – запрет действует до 
конца 2022 года. Решение о возможном продлении будет об-
суждаться осенью. Еще раз напомню: ФИДЕ считает катего-
рически неправильным исключать спортсменов из соревно-
ваний только на основании принадлежности к Российской 
шахматной федерации.

Я об этом не раз говорил и продолжаю отстаивать эту точ-
ку зрения. Более того, некоторые из наших партнеров после 
долгих дискуссий приняли эту позицию и внесли соответ-
ствующие изменения. Вместе с тем участие сборных и про-
ведение турниров на территории России входило бы в одно-
значное противоречие с рекомендациями МОК.

ДОСТИГНЕТ ЛИ МАГНУС 2900?

– Как считаете, матч между Непомнящим и Лижэнем вызовет 
особый ажиотаж в мире? Отказ Магнуса Карлсена не девальви-
рует звание чемпиона мира?

– Многое зависит от того, как и где будет проведен матч. 
Конечно, неучастие Карлсена скажется на его статусе, но, ду-
маю, не настолько серьезно, как предполагают некоторые. 
Давайте поговорим об этом в преддверии поединка, когда 
мы анонсируем все детали.

– Лично вы сильно расстроились решению норвежца?

– Да, очень жаль, что Магнус выпадает из цикла. Но, по-
хоже, тут не было особых шансов его удержать – чемпион да-
же не выдвинул какого-то предложения, на которое он бы 
согласился. Думаю, что Магнус вернется, не исключаю, что 
это произойдет гораздо скорее, чем ожидает широкая пу-
блика. Карлсен невероятно спортивен и амбициозен – и ес-
ли увидит, что, помимо утраты титула, Гукеш, Абдусатто-
ров и Фируджа начинают его затмевать, то обязательно ре-
шит дать им бой.

– Как думаете, как быстро он достигнет отметки 2900?
– Это требует пяти-шести феноменальных результатов 

без единого срыва. Возможно, но маловероятно. Буду рад, 
если мой скептицизм окажется посрамлен, ибо такие ре-
корды нужны шахматам!

ТИМУР ГАНЕЕВ

Нокаут-система имеет свои 
плюсы и минусы.  
В целом она более зрелищна, 
но при этом возрастает роль 
рапида (в случае  
ничейного исхода матча).

Очень жаль, что Карлсен 
выпадает из цикла.  
Но, похоже, тут не было 
особых шансов его удержать – 
чемпион даже не выдвинул 
какого-то предложения,  
на которое он бы  
согласился.

Нодирбек Абдусатторов уже суперзвезда. Напомню, что в конце  
2021 года он стал чемпионом мира по рапиду,  
опередив Карлсена, Непомнящего и ВСЕХ-ВСЕХ-ВСЕХ.

Я, например, предсказал 
победу узбекской команды 
еще за четыре тура до конца: 
немножко турнирной удачи – 
и Узбекистан действительно 
стал чемпионом.  
Это огромный и полностью 
заслуженный успех! Магнус Карлсен AFP

Победители этапа в Обнинске Олег Стояновский и Илья Лешуков Борис Комаров ВФВ
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«После лучевой терапии  
был будто в тумане»

Данила Юров: «В «Миннесоте» 
спросили, что у меня с армией»
Один из самых талантливых форвардов своего поколения, выбранный в июле в первом раунде драфта НХЛ,  
рассказал о подготовке к сезону, а также о детстве в Челябинске и Магнитогорске

1

ГЕРМАНИЯ – ДЛЯ ТЕХ, КОМУ ЗА 40

– Что не получалось до травмы? Ведь ты выбран в первом 
раунде драфта НХЛ.

– Наверное, стабильности не хватало. Надо было прибав-
лять, и я надеялся, что прошлый сезон получится ударным. 
Но жизнь внесла свои коррективы.

– Почувствовал особую хоккейную атмосферу в Торонто?
– Да. Даже когда улетал оттуда, меня узнали в аэропор-

ту, хотя я там никто пока. Подошли, спросили. Я был на од-
ной игре, но она проходила почти без болельщиков – запу-
стили 500 человек.

– Следишь за молодежным чемпионатом мира?
– Только недавно узнал о его доигровке.
– Не кажется, что без сборной России это не тот турнир?
– Конечно. Мы всегда фавориты, а матчей с Канадой ждут 

все.
– Нет опасений, что у  «Салавата Юлаева» в  этом сезоне 

будет спад? Новый тренер, легионеры уехали, много доверия 
к молодежи.

– Мне кажется, это будет один из интереснейших се-
зонов. Молодежь, новые легионеры, тренерский штаб. 
Не берусь предсказывать результат, но уверен, что бу-
дет классно. Даже Хо-Сэнг, когда приехал, первым де-
лом спросил, насколько ребята готовы выиграть кубок. 
Это хороший знак, он верит и хочет побеждать.

– Понравилось в Германии? Смог бы жить там?
– Честно, не смог бы. Это скорее для тех, кому за 40 или 

за 50. Может быть, в другом настроении я бы по-другому 
почувствовал.

– Ходил на футбол?

– Только на хоккей. Там русский тренерский штаб с Иго-
рем Захаркиным, я был в раздевалке, познакомился со всеми.

– Как решил вопрос с армией?

– Когда прилетел из Германии, ко мне домой пришли, 
вручили повестку – снимали на камеру при этом. Гово-
рят, через три дня вас забирают. Потом пошел в военкомат, 
оформил документы, и меня списали.

– Как отнесся к тому, что финские легионеры «Салавата» 
уехали по ходу плей-офф?

– Это их выбор. Конечно, все расстроились. Знаю, что они 
готовили прощальную речь, плакали в раздевалке. Им не-
легко это далось.

– Было волнение, когда впервые сыграл за «Салават»?
– Конечно. На предсезонке это так не чувствовалось, а вот 

в первых официальных матчах потряхивало. Как справлял-
ся? Работал с психологом – она говорила, как справляться 
с волнением. Помогала поверить в свои силы. Когда пере-
ходишь из детского хоккея во взрослый, ты думаешь, что ре-
бенок, и ничего не получится.

– От чего приходилось отказываться, когда стал занимать-
ся хоккеем?

– Думаю, как у всех. От гуляний с друзьями допоздна. 
В школе учился нормально до шестого класса, потом – поч-
ти не было времени.

– Радулов предал «Салават Юлаев», уйдя в «Ак Барс»?
– Не возьмусь отвечать. Почему сразу предал?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ВЫБОР В ПЕРВОМ РАУНДЕ  
ОЧЕНЬ ВАЖЕН

– Расскажите про драфт. Мы  наблюдали 
за  вами во  время церемонии, и  казалось, чем 
дольше вас не выбирали, тем грустнее станови-
лось ваше лицо.

– Да, была некоторая боязнь, что выпаду 
из первого раунда. Но потом, когда выбрали, 
упал камень с плеч и появилась улыбка.

– Действительно, вас могли не выбрать среди 
первых 32 игроков?

– Да, по разговорам с некоторыми клубами 
сложилось такое впечатление. Повезло, что на-
шлась «Миннесота». Она проявила самый актив-
ный интерес. Думал, что возьмут 16-м «Баффа-
ло». В день драфта была встреча с «Нэшвиллом». 
Потом, когда уже после драфта был разговор 
с представителями «Сэйбрз», они сказали, что 
не рискнули брать русского в первом раунде.

– Почему?
– Не объяснили.
– Насколько для вас был важен выбор в пер-

вом раунде?
– Безусловно, важен. Во-первых, к игрокам, 

выбранным в первом раунде, больше доверия. 
Да и для меня самого это важно психологиче-
ски.

– До драфта вы общались с «Миннесотой»?
– Да, общался через переводчика. Им был 

скаут Иван Непряев (бывший игрок суперлиги 
и КХЛ. – Прим. «СЭ»). Я понимаю, что меня спра-
шивают, но самому объясняться – пока проблема.

– Были  ли забавные вопросы на  собеседо-
вании?

– Все было так же, как и со всеми. Единствен-
ное, спросили, что у меня с армией. Ответил, что 
учусь. Их этот ответ устроил. Я сейчас в педаго-
гическом колледже, есть трехлетняя отсрочка.

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ В ВУЗ 
НЕ ХВАТИЛО БАЛЛОВ НА ЕГЭ

– Почему именно колледж, а не вуз?
– Не получилось с ЕГЭ. Тогда шел корона-

вирусный год, учеба проходила дистанционно. 
Много пропустил. За год было только 30 про-
центов посещения. Не набрал нужного количе-
ства баллов, и меня не взяли в институт. Тяже-
ло что-то учить, когда ты постоянно в поездках, 
а все ребята в школе, на занятиях. Две-три те-
мы ушло, и приходится догонять. А самому до-
гонять – времени не хватает.

– По какому предмету не хватило баллов?
– Сдавал русский и обществознание. Русский 

сдал, а вот по обществознанию баллов как раз 
и не хватило.

– Вы говорили, что занимались самостоятель-
но. Изучали английский, читали.

– Да, читать надо. Скучно же просто так це-
лый день лежать или играть в приставку.

– Известно, что многие североамериканские 
хоккеисты идут выступать в студенческую лигу, 
чтобы получить образование. В России пока так 
не получается?

– Нет, это несопоставимые вещи. До девятого 
класса у меня хоккей и учеба шли вровень, но по-
том начались постоянные поездки в сборные.

– Это большая проблема?
– Нет, если заниматься с  репетиторами, 

то спокойно сдашь ЕГЭ и поступишь в инсти-
тут. Если есть хорошие отношения с учителями, 
то можно договориться на тройки, а потом спо-
койно сдашь два предмета и пойдешь в институт.

– Какой у тебя был любимый предмет?
– История. Вообще, считаю, учеба для спор-

тсмена очень важна. Спасибо тренерам, что го-
няли нас за это, не допускали на тренировки 
тех, у кого двойки.

– Что у вас была за школа?
– В Челябинске, в Ленинском районе.
– Опасно там?
– Если ехать вглубь, то да, но я жил на окра-

ине, там нормально.
– Как у вас было с поведением?

– В начальной школе плохо. Обзывал всех, 
подкалывал, много жалоб было. Когда переехал 
в Магнитогорск, это ушло. Там учителя звони-
ли тренерам и жаловались на нас.

ПЕРЕЕЗД В МАГНИТОГОРСК

– В 11 лет вы переехали в Магнитогорск. Поче-
му был сделан такой выбор?

– Я занимался в школе Макарова. Мы не по-
пали в группу сильнейших команд. Поступи-
ло предложение из Магнитогорска. Я не хотел 
ехать, боялся смены обстановки. Но родители 
решились. Я сыграл хороший турнир уже после 
сезона, и меня взяли.

– Кто-то остался в хоккее из вашего года, с кем 
вы занимались в Челябинске?

– По  моему году – Набоков и  Крохалев. 
А из школы Макарова играют два человека 
в МХЛ.

– «Трактор» не интересовался вами?
– На тот момент нет. Уже потом каждое ле-

то ходили разговоры, уговоры – вплоть до ка-

кой-то нереальной стипендии. Но я каждый раз 
отвечал отказом. Меня все устраивало в Магни-
тогорске. Тренеры со мной хорошо занимались, 
вели меня и в итоге дали мне дорогу в большой 
хоккей. Предавать их не было смысла.

– Сейчас будет третий сезон, когда вас под-
пускают к  основе. Мы  знаем, что «Металлург» 
ищет форварда во второе звено. Если его най-
дут, то  где будете играть вы? Почему, на  ваш 
взгляд, так затянулся адаптационный период 
во взрослом хоккее?

– Не хватало физической силы и выносли-
вости. За лето я добавил, провел сильную пред-
сезонку. Была тяжелая неприятная работа: зал, 
бег в гору. Надеюсь, того, что я набрал, будет 
мне хватит, чтобы выиграть конкуренцию. 
По сравнению с предыдущим сезоном я при-
бавил в скорости принятия решений.

– Илья Воробьев часто говорил, что боится 
за ваше здоровье. Мы на турнире в Сочи виде-
ли пример Мичкова, когда форвард СКА полу-
чил травму после силового приема Емелина. 
Вы не боитесь силовой борьбы?

– А чего бояться, это контактный вид спор-
та. Нужно играть, оценивать ситуацию, против 
кого ты идешь. На это хватает времени, чтобы 
принять нужное решение.

– Что сами можете сказать по  эпизоду Мич-
ков – Емелин?

– Думаю, что Матвей просто не ожидал, 
что Алексей жестко сыграет. Все знают, какой 
он защитник. Ему без разницы, кто перед ним: 
Мичков или Овечкин. Полагаю, Матвей уже это 
осознал и впредь будет аккуратен с ним.

– В МХЛ есть жесткие защитники?
– Да, но  они чаще атакуют не  в  лицо, 

а со спины. Особенно если ты их обыгрываешь.

КАПРИЗОВ ПОЗДРАВИЛ  
И СКАЗАЛ: «РАБОТАЙ»

– Кто ваш главный конкурент в «Миннесоте»: 
Болди или Огрен?

– Оба, наверное. Я должен сам показать се-
бя, когда придет время.

– У вас есть понимание, как строить карьеру? 
Когда именно ехать в НХЛ?

– Понимание есть. Надо провести сезон как 
можно более ударно, завоевать место в основе. 
По окончании уже принимать решение, все тща-
тельно обдумав. Не буду действовать по принци-
пу «лишь бы уехать». Для меня примеры – это Ка-
призов и Панарин, которые полностью раскры-
лись именно в КХЛ, вся лига на них молилась.

– Может быть, Подколзин?
– Ну, он игрок немного другого плана.
– А  вы  какого плана игрок? Можете приве-

сти пример?
– Думаю, что похож на Бучневича.
– Говорят, он мало бросает.
– Я тоже мало бросаю. Если некому отдать, 

я тоже брошу. Но с детства приучили, что кра-
сивый пас ценится лучше гола. У меня это за-
пало в голову, и все.

– Назовите тренеров, с которыми вы работали 
в Магнитогорске.

– Сергей Владимирович Кавунов, один 
из его воспитанников – Валерий Ничушкин, 
и Беленов Дмитрий Сергеевич.

– В ВХЛ было тяжело поначалу?

– Да. Когда я туда пришел, там играл в основ-
ном 1999 год (Юров – 2004 г.р. – Прим. «СЭ»). 
Приезжает какой-нибудь «Алтай». Они бегут, 
им без разницы, где шайба, главное – челове-
ка убить.

– Что запомнится больше всего об МХЛ?
– Поездки на автобусах. Самая длинная была 

в Тольятти – 13 часов. На пятиместном сиденье 
сзади. У нас там сидели самые молодые. Четве-
ро сидят, один на полу лежит.

– После драфта Капризов звонил или хотя бы 
написал?

– Написал. Поздравил, сказал «работай».
– Как вам «Монреаль», где проходил драфт?
– Классный город, но много бомжей. В са-

мом центре.
– Вас звали в лагерь развития «Миннесоты»?
– Да, и меня отпускал «Металлург», сказа-

ли, – если приедешь 18-го числа – нормально. 
Но я отказался, это слишком поздно. Нужно 
пробиваться в основной состав дома.

– А что скажете о поездке в сборную (интервью 
состоялось на Sochi Hockey Open, где Юров высту-
пал за сборную России U-25. – Прим. «СЭ»)? Она 
не помешает заиграть в клубе?

– Палка о двух концах: с одной стороны, 
в клубе ты постоянно на виду у Ильи Петро-
вича, но здесь ты находишься в игровом то-
нусе, много времени проводишь на площад-
ке.

– Как к  тебе относятся взрослые ребята 
в «Металлурге»?

– Нормально. Я довольно давно в команде, 
в ней сменилось не так много людей. Со мно-
гими хорошо общаюсь. Минуллин, Миша Паш-
нин, сейчас ушел в СКА, Олкинуора.

– Как это вы общались с финским вратарем?
– Так он по-русски разговаривает нормаль-

но!
– Есть человек, который много вам подска-

зывает?
– Андрей Чибисов.

МИХАИЛ ЗИСЛИС 
АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Скоро будет официальное 
заключение, что я здоров.

Предстоящий сезон станет 
одним из интереснейших. 
Молодежь, новые легионеры, 
тренерский штаб.  
Не берусь предсказывать 
результат, но уверен,  
что будет классно.

Не буду действовать 
по принципу «лишь бы 
уехать». Для меня 
примеры –  
это Капризов 
и Панарин, которые 
полностью раскрылись 
именно в КХЛ,  
вся лига на них 
молилась.

Я понимаю, что меня спрашивают,  
но самому объясняться – пока проблема.
Вообще, считаю, учеба для спортсмена  
очень важна. Спасибо тренерам,  
что гоняли нас за это, не допускали  
на тренировки тех, у кого двойки.

8 июля. Монреаль. Данила Юров в джерси «Миннесоты» сразу после выбора на драфте-2022 Reuters

Форвард «Салавата Юлаева» Родион Амиров photo.khl.ru
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ХОККЕЙ

В Канаде растет  
наследник Гретцки и Лемье
Коннор Бедард: история нового суперталанта

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ СТАТУС

Если вы зайдете на легендарный 
англоязычный форум HFBoards и пе-
рейдете в раздел «Драфт», то можете 
удивиться тому, что хоккейные гики 
уже заранее на несколько лет вперед 
расписали первые пики. При желании 
можно даже найти тему, посвященную 
драфту-2028. И это не шутка, а суро-
вая реальность. Как известно, любую 
вещь можно довести до абсурда. Вот 
и о главном сопернике Матвея Мичко-
ва за первый номер в следующем го-
ду Конноре Бедарде немногочислен-
ная группа продвинутых граждан зна-
ла года три так назад.

Стоило 14-летнему парню из Ван-
кувера в сезоне-2019/20 набрать 84 
(43+41) очка в 36 матчах местной дет-
ской лиги на уровне U-18, как на всю 
Канаду прогремела новость – в Британ-
ской Колумбии растет Next One, кото-
рый должен встать в один ряд с Эриком 
Линдросом, Сидни Кросби и Коннором 
Макдэвидом. По факту Бедард попал 
на радары к скаутам еще за год до это-
го, когда начал доминировать в чем-
пионате для 15-летних. И с тех пор его 
знали уже далеко за пределами родной 
провинции.

В последние годы элитарным про-
звищем разбрасывались настолько ча-
сто, что оно несколько утратило свою 
значимость и исключительность. Иной 
раз возникало ощущение, будто Next 
One в Канаде рождается каждые два-
три года. В разное время наследником 
Гретцки короновали Джона Тавареса, 
Аарона Экблада, Шона Дэя и Джо Ве-
лено. Реально сопоставимой фигурой 
с Величайшим стал только Макдэвид.

Однако местные журналисты и бо-
лельщики не переставали навешивать 
этот ярлык на всех подряд даже после 
провалов с Велено и Дэем, которые на 
двоих сыграли чуть больше 70 матчей 
в НХЛ. Алексис Лафренье и Шейн Райт 
не дадут соврать. Пусть и в их отноше-
нии эти два слова звучали не так часто, 
как в случае с лицом мирового хоккея 
из Эдмонтона.

А кто вообще может претендовать 
на это звание? Само собой, офици-
альных критериев нет и быть не мо-
жет. Но есть распространенное мне-
ние, что Next One обязан обладать «ис-
ключительным статусом» от Hockey 
Canada, который позволяет попасть 
в триаду CHL на год раньше установ-
ленного 16-летнего ценза. До 2020-го 
канадский хоккей знал только шесть 
пацанов, получивших от федерации 
своеобразный VIP-пропуск – это все те 
же Таварес (OHL, 2005), Экблад (OHL, 
2011) Макдэвид (OHL, 2012), Велено 
(QMJHL, 2015), Дэй (OHL, 2013) и Райт 
(2019). 

А вот представителей Британской 
Колумбии, Саскачевана, Манитобы 
и Альберты среди них не было – Бедард 
стал первым игроком, которому выда-
ли exceptional status для игры в Запад-
ной хоккейной лиге, ранее чувствовав-
шей себя бедным родственником на 
фоне Квебека и Онтарио.

Причем получить «исключитель-
ность» для него было куда сложнее, 
чем для предшественников. Если 
раньше специальная комиссия, состо-
ящая из представителей CHL, Hockey 
Canada и провинциальной федера-
ции хоккея смотрела преимуществен-
но на исключительно игровые каче-
ства и уровень мастерства, то после 
провала с Велено ужесточила требова-
ния к кандидатам и начала оценивать 
также бытовые факторы. Чиновники 
должны были убедиться, что 15-лет-
ний хоккеист сможет самостоятель-
но жить вдали от дома и родителей, 
вариться в коллективе со взрослыми 
и переносить потенциально стрессо-
вые ситуации.

Например, помимо нескольких про-
смотровых матчей Бедарда ждала ку-
ча психологических тестов, совмест-
ные собеседования с родителями, эссе, 
где было необходимо ответить на за-
данные вопросы, а также большое ин-
тервью перед камерами. Интересно, 
что с последним Коннору помог Шейн 
Райт, проходивший всю эту бюрокра-
тическую мишуру годом ранее. За пару 
дней до общения с прессой он сам по-
звонил Бедарду и предупредил, что во 
время записи ни в коем случае нельзя 
отводить глаза от собеседников и смо-
треть в пол.

И Райт знал, о чем говорил. Уже ма-
ло кто помнит, но вместе с ним заяв-
ку на exceptional в 2019-м подавал не-
когда его главный соперник на драфте 
Мэттью Савой, который хотел по-
пасть в WHL чуть пораньше. Однако 
комиссия вынесла «отказ», посчитав 
его психологически незрелым. От во-
рот поворот получил и Брэйден Ягер, 
проходивший своеобразный кастинг 
одновременно с Бедардом. Как оказа-
лось, причина была абсолютно «нехок-
кейной».

БРОСОК ЛУЧШЕ,  
ЧЕМ У СЕЛЯННЕ

Больше всего получить Бедарда 
мечтал генеральный менеджер «Ред-
жайны» Джон Паддок. Когда стало из-
вестно, что парню из Ванкувера дали 
зеленый свет на ранний переход из 
миджета в CHL, босс и без того не са-
мой сильной команды WHL решил тан-
ковать по полной и ради первого номе-
ра на ближайшем внутреннем драфте 
обменял двух своих лучших бомбар-
диров в «Летбридж» на пакет с кучей 
пиков. В конце концов слив регуляр-
ки полностью оправдал себя и, полу-
чив летом своего звездного Коннора, 
Паддок не мог сдержать своего счастья.

Практически сразу 68-летний кана-
дец предложил принять нам как дан-
ность – его клуб урвал игрока с потен-
циально лучшим броском в мире. Более 
того, на этом он не остановился и за- 
явился, что кистевой Коннора гораздо 
лучше, чем у Теему Селянне, который 
забросил уже 76 шайб в дебютный се-
зон за «Виннипег» именно при Паддо-
ке. И слова генменеджера «Реджайны» 
тяжело оспаривать.

Бросок Бедарда по-настояще-
му грозное оружие. Убедиться в этом 
можно было не только в его дебютной 
регулярке в Западной лиге, в которой 
он лихо насобирал 28 (12+16) очков в  

15 матчах, но и на ЮЧМ-2021 в США, 
где он впервые встретился лицом к ли-
цу с Мичковым. Достаточно вспомнить 
его гол в финальном матче со сборной 
России. Так точно и мощно засадить «с 
лопаты» под перекладину могут еди-
ницы.

Показал он и чудо-кисти в первом 
матче стартовавшего несколько дней 
назад перезапуска МЧМ. И для того, 
чтобы открыть счет, 17-летнему канад-
цу хватило первой же попытки.

Некоторым мощные руки и соот-
ветствующий бросок даются от рожде-
ния. Но кистевой фаворита предстоя-

щего драфта такой резкий не от при-
родной силы рук. По детям бросок 
Коннора не особо выделялся. Изме-
нения произошли примерно за год до 
получения исключительного статуса 
и перехода в CHL, когда Бедард полу-
чил перелом правой руки.

Бросать при такой травме не то что 
противопоказано, а невозможно. Но 
вместо того чтобы сидеть дома и ковы-
ряться в телефоне, он накупил эспан-
деров и начал активно прокачивать ле-
вую руку. Зачем? Все просто. Ключевое 
выталкивающее движение при кисте-
вом выполняет «верхняя» рука – то есть 
та, которая лежит на рукоятке. У напа-
дающих с правым хватом это левая 
рука. Именно на ней на 90 процентов 
и завязана биомеханика броска.

Пока другие сидели бы в интерне-
те или в лучшем случае нагружали бы 
только ноги, Бедард использовал вре-
мя на травме с пользой для себя и ста-
новился лучше.

Разумеется, одними эспандерами 
дело не ограничивалось. Почти все сво-
бодное время он проводил на заднем 
дворике и отрабатывал бросок с куска 
пластикового льда, чем дико раздра-
жал соседей, уставших от постоянного 
бряканья шайб об забор. Наконец со-
седский плотник установил за ворота-
ми защитную сетку. В качестве бону-
са друг его отца соорудил для напада-
ющего стенд, на который можно было 
повесить мишени из твердого пено-
пласта.

А еще Бедард часами смотрел ви-
део с голами Остона Мэттьюса. Он об-
ращал внимание, как широко звезда 
«Торонто» держит клюшку, в каком ме-
сте прогибает ее перед отрывом шайбы 
с крюка, как фирменно прячет бросок 
под защитника. Как признался он сам 
в интервью The Athletic, эпизод с до-
вольно раскрученным голом амери-
канца в ворота «Баффало» он пересмо-
трел более сотни раз. Кстати, как и ку-
мир, Коннор любит играть достаточно 

мягкой (flex 70) клюшкой большей дли-
ны, чем ему необходима по росту, ко-
торая при правильном прогибе усили-
вает бросок.

«Он хоккейный ботаник. Наблюда-
ет за другими игроками, за тем, что 
они делают, подражает некоторым ве-
щам. И я думаю, что Коннор улучшил 
свой бросок, глядя на Мэттьюса. Он 
знал, что ему нужно быстрее его гото-
вить. Когда он увидел, как это делает 
Остон, это открыло ему глаза», – гово-
рит Джон Кальвано, у которого Бедард 
отыграл год в Академии Восточного 
Ванкувера.

Но как бы «лучший друг» Мичкова 
ни любил 34-го номера «Торонто», он, 
как и все пацаны с окраины Ванкуве-
ра, с пеленок болеет за «Кэнакс». И са-
мое удивительное, что по-настояще-
му Коннор фанател не по Элиасу Пет-
терссону, Броку Бесеру или Бо Хорвату, 
а по работяге из четвертого звена Тай-
леру Мотту, которого зимой обменяли 
в «Рейнджерс».

КАТАНИЕ НА УРОВНЕ КРОСБИ

Факт, мимо которого нельзя прой-
ти,  – Бедард родился в семье професси-
онального лесоруба в небольшом рай-
оне Линн-Вэлли на севере Ванкувера, 
который издавна считался одним из 
центров лесозаготовки и был населен 
преимущественно работягами, орудо-
вавшими топорами, пилами, киянка-
ми и прочими инструментами. Именно 
отец, уходивший в пять утра на 12-ча-
совой рабочий день, привил сыну тру-
долюбие и стремление упорядочивать 
свою работу. Выходит, что Бедард – на-
стоящий Next One из народа.

Летом каждый его день подчинен 
строгому распорядку. Утром он про-
водит минимум по два с половиной 
часа в тренажерном зале, работая над 
балансом и нижней частью тела. За-
тем едет на лед ко все тому же Джо-
ну Кальвано, с которым тренируется 
с пятилетнего возраста. А после обяза-
тельной программы-минимум напа-
дающий возвращается домой и идет 
бросать на свой уютный задний дво-
рик.

У отдельных скаутов есть мнение, 
что у Бедарда не лучшие габариты для 
НХЛ – 175 сантиметров, 82 килограм-
ма. Однако «физика» у него на потря-
сающем уровне. Он не боится идти 
в силовую, не избегает игры у бортов, 
а главное – роскошно укрывает шай-
бу прокачанным корпусом. Скаут «Ко-
лорадо» Джейми Портер, долгое время 
работавший в клубах WHL, однажды 
сравнил Коннора с маленьким танком, 
способным продавливать защитников 
соперника, и предположил, что в зре-
лости по комплекции он будет напо-
минать Стивена Стэмкоса.

Уже в 13 лет Бедард был таким кре-
пышом, что Кальвано брал его на лет-
ние тренировки с энхаэловцами, ко-
торые чаще всего играли в формате  
«4 на 4». И, по словам тренера, еще со-
всем зеленый щегол вообще не выпа-
дал на уровне профессиональных хок-
кеистов, забивая на каждой трениров-

ке: «Я поставил его с парнями из НХЛ, 
чтобы он играл «4 на 4», и он выглядел 
просто нереально. Он играл с профи 
и забивал голы вратарям НХЛ. Ребята 
были в восторге».

В полном порядке у Бедарда и ката-
ние. Оно не такое идеальное и ртутное, 
как у его тезки из «Эдмонтона». Но все 
это исключительно в сравнении с Мак-
дэвидом. Вообще, покажите нападаю-
щего в нынешней НХЛ, который катит 
лучше 97-го номера.

По биомеханике Бедард скорее бли-
же к Сидни Кросби – так же любит ма-
неврировать и укрывать шайбу за счет 
«корабликов», довольно агрессивно 
работать на ребрах и «сбрасывать» ис-
ключительно за счет ног. Хороший то-
му пример – его свежий гол в воро-
та словаков, организованный на пару 
с Мэйсоном Мактавишем. При этом па-
цан из Ванкувера передвигается в бо-
лее низкой посадке, в которой он край-
не устойчив на коньках.

В полном порядке у Коннора пер-
вый шаг и взрывная скорость. До Мак-
дэвида он не дотягивает, но с места 
стартует гораздо быстрее подавляю-
щего числа энхаэловцев. И, набрав ход, 
великолепно работает руками и кон-
тролирует шайбу. Частенько встреча-
ются мнения, что дриблинг у 17-летне-
го центра уже на уровне Нэйтана Мак-
киннона и Джонатана Юбердо.

НЕСОСТОЯВШАЯСЯ БИТВА 
С МИЧКОВЫМ

Кажется, остановить развитие Бе-
дарда могла только пандемия, накрыв-
шая мир в аккурат, когда он получил ис-
ключительный статус. Осенью 2020-го  
все три лиги, входящие в структуру 
CHL, так и не запустились. И пока хок-
кейные чиновники тянули со стартом 
под гнетом антиковидных ограниче-
ний, а хоккеисты из-за абсурдных пра-
вил не имели возможности даже тре-
нироваться, лидер «Реджайны» решил 
убежать от локдауна в Скандинавию.

В Швеции, где на тот момент не бы-
ло правительственной истерии и дра-
коновских мер, канадского вундер-
кинда согласился приютить «ХВ-71» 
из Йенчепинга. Временное убежище 
шведы предоставили и его старшей се-
стре Мэдисон, которая полетела в Ев-
ропу приглядывать за братом. В мест-
ном чемпионате U-20 Бедарду дали ме-
сто в топ-6 и кучу игрового времени. 
Однако уже спустя месяц коронавирус 
начал выкашивать команду за коман-
дой, и Шведский хоккейный союз бы-
стро свернул все соревнования, а на-
падающему после пяти матчей за но-
вый клуб пришлось вернуться домой.

Впрочем, поездка получилась не 
вхолостую. Как минимум потому, что 
канадец впервые за восемь месяцев 
вышел на лед и на месяц получил ключ 
от тренировочной арены. В то время 
как несостоявшийся первый номер 
минувшего драфта Шейн Райт разда-
вал веселые интервью и рассказывал, 
как круто ему играется в гольф на от-
крытом воздухе, Бедард нашел кусочек 
льда на другом континенте и впахивал 
перед долгожданным дебютом в CHL.

Удивительно, но при всем своем 
отношении к хоккею он крайне слабо 
начал прошлый сезон, набрав всего 24 
очка в первых 24 играх. В тренировоч-
ном лагере сборной Канады перед пер-
вым запуском МЧМ-2022 Коннор и во-
все был настолько разобран, что Дэйв 
Кэмерон до последнего думал, стоит ли 
включать его в итоговый состав на до-
машний турнир.

Главный тренер «кленовых» пове-
рил в него, и уже в матче с Австрией 
Бедард стал шестым и самым молодым 
(16 лет) игроком в истории канадской 
молодежки, оформившим покер на ми-
ровом первенстве. Зато после досроч-
ного возвращения в клуб он набрал ис-
полинский ход, ликвидировал очковый 
дефицит на старте и выбил так нужную 
ему сотню (51+49) в регулярке.

На августовском турнире Бедард фе-
ерит так, что вопросов, кто будет пер-

вым номером следующего драфта, прак-
тически не остается. Да и сравнения 
с Мичковым в последнее время как-то 
утихли – жаль, что из-за бана сборной 
России мы так и не увидим еще одну их 
очную встречу. Теперь, когда россий-
ский талант остался без международной 
практики, сталкивать лбами их стало на-
много сложнее. Канадец банально чаще 
мелькает перед глазами скаутов, и все 
прекрасно видят, за счет чего он будет 
звездить в НХЛ. Но даже без еще одной 
их дуэли все предельно ясно – ради по-
вышенного шанса получить парня из 
Ванкувера «Чикаго», «Аризоне» и про-
чим нуждающимся точно стоит танко-
вать и жертвовать сезоном.

ИВАН БОГУН

СЕГОДНЯ

Кубок президента Республики 
Казахстан

12.00 Нефтехимик – Металлург (КХЛ ТВ, КХЛ 
Prime)

16.30 Барыс – Автомобилист (КХЛ ТВ, КХЛ 
Prime)

Время московское.

По биомеханике Бедард скорее ближе  
к Сидни Кросби – так же любит 
маневрировать и укрывать шайбу  
за счет «корабликов», довольно агрессивно 
работать на ребрах и «сбрасывать» 
исключительно за счет ног

Он хоккейный ботаник. Наблюдает  
за другими игроками, за тем, что они 
делают, подражает некоторым вещам. 
И я думаю, что Коннор улучшил свой 
бросок, глядя на Мэттьюса.

Джон Кальвано, тренер Академии Восточного Ванкувера

Бросок Бедарда 
по-настоящему 
грозное оружие

Молодежный чемпионат мира

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Финляндия U-20 – Словакия U-20 – 9:3

ВЧЕРА
Чехия U-20 – Латвия U-20 – 2:5
США U-20 – Швеция U20 – 3:2

Матч Швейцария U-20 – Австрия U-20 завершился 
вчера поздно вечером. 

Группа А

 И В ВО ПО П Ш О
Канада 3 3 0 0 0 21–4 9
Финляндия 3 2 1 0 0 19–7 8
Латвия 4 1 0 1 2 10–16 4
Чехия 4 1 0 1 2 11–18 4
Словакия 4 0 1 0 3 11–27 2

Группа Б

 И В ВО ПО П Ш О
США 4 4 0 0 0 22–4 12
Швеция 3 2 0 0 1 11–5 6
Германия 3 2 0 0 1 8–9 6
Швейцария 3 0 0 0 3 5–13 0
Австрия 3 0 0 1 3 2–17 0

В 1/4 финала встречаются 
США U-20 – Чехия U-20

12 августа. Эдмонтон. Словакия U-20 – Канада U-20 – 1:11. С шайбой – Коннор Бедард Global Look Press
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Дмитрий Бочарников:  
«Верю, что пляжный гандбол 
украсит олимпийскую программу»

«Пляжный гандбол – это атмосфера праздника. 
Больше даже шоу, а не классический спорт», – 
уверяет спортивный директор Федерации 

гандбола России Дмитрий Бочарников. Бочарников воз-
главляет комиссию по развитию пляжного гандбола в про-
фильной федерации и активно выступает за введение 
этой дисциплины в программу Олимпийских игр. По сло-
вам Дмитрия, перспективы попасть в олимпийскую се-
мью у гандболистов-пляжников высокие. В интервью «СЭ» 
функционер рассказывает об итогах последних россий-
ских турниров и будущем вида.

– Какие впечатления у вас остались от недавно завершив-
шегося Кубка России?

– В этом году Кубок России, как и планировалось, про-
шел в Москве. Помимо ФГР большую работу по организа-
ции турнира провела Ассоциация пляжных видов спор-
та, за что мы ей благодарны. У девушек участвовало пять 
команд, у мужчин – шесть. Честно говоря, мы ожидали 
от турнира немного большего. Но с учетом всей ситуа-
ции в мире все прошло не так и плохо. К тому же спар-
такиада отложила свой отпечаток, многие клубы готови-
лись именно к этому соревнованию. Приятно, что у деву-
шек была команда из Щербиновского района, остальные 
четыре команды из Москвы. Конечно же, ждали и Волго-
град, но у клубов есть свои задачи и цели. 

– Насколько я понимаю, не у всех команд были оптималь-
ные составы?

– В основном в пляжку играют представители класси-
ческого гандбола, это реальность, которую надо понимать. 
У мужчин неожиданностей не было, победил Белгород – 
это чемпион страны двух последних лет. Они и в этом го-
ду показали, что их заслуженно считают лидерами отече-
ственного пляжного гандбола. Если говорить о чемпиона-
те, то три тура в плотной борьбе шли, а титул смог взять 
«Технолог-Спартак». Причем абсолютно заслуженно.

– То есть в какой-то момент командам приходится делать 
выбор между классическим гандболом и пляжным?

– На мой взгляд, пляжный гандбол не просто не меша-
ет, а даже помогает клубам в подготовке к сезону класси-
ческого гандбола. На начальном этапе подготовки, ког-
да закладывается вся база на сезон. Работа на песке – это 
всегда здорово. Но у нас чемпионат страны по пляжно-
му гандболу идет все лето, и тут уже не все команды мо-
гут себе позволить выделять на пляжку достаточное ко-
личество времени. Они готовятся к чемпионату страны 
по классике.

– Можем ли мы тогда рассчитывать, что пляжный ганд-
бол сможет оформиться как самостоятельная дисципли-
на и  игроки будут посвящать всю свою карьеру имен-
но пляжке?

– Я здесь вижу только один выход: спорт должен стать 
олимпийским. На сегодняшний день как отдельный вид 
спорта пляжный гандбол не сформирован. Это дисципли-
на, подвид классического гандбола. Хотя я очень люблю 
пляжный гандбол, много ездил на соревнования… Только 
у игроков идет выбор, либо провести отпуск с семьей, ли-
бо играть пляжный сезон.

– Есть перспективы у пляжного гандбола стать олимпий-
ской дисциплиной?

– Такая работа ведется. Мне хочется верить, что пер-
спективы есть. Проводятся чемпионаты мира и Европы. 
Есть в планах к 2028 году ввести его в Лос-Анджелесе в ка-
честве хотя бы показательного вида. Обсуждают перспек-
тивы пляжного гандбола давно, но только недавно по-
явились реальные подвижки по этому вопросу. Пляжный 
гандбол может украсить Олимпийские игры.

– Возможный ориентир в развитии для пляжного гандбо-
ла – пляжный футбол. Вы видите возможность перенимать 
опыт у футбольных коллег?

– Здесь стоит говорить о совсем разных бюджетах 
и возможностях. Вместе с пляжным футболом у нас об-
щая проблема в нашей стране – в этот вид спорта могут 
играть практически только южные регионы. В Сибири 
даже летом нет необходимых условий, поэтому и коман-
ды в основном с юга. Так что нужно строить крытые залы. 

Было бы здорово делать это параллельно с футболом и во-
лейболом. Но пока спорт не станет олимпийским, вряд ли 
можно ожидать разительных сдвигов.

– При этом пляжный волейбол – олимпийский. Неужели 
он не может стать драйвером роста для всех пляжных видов?

– У пляжного волейбола площадка другого размера. 
Хотя я согласен, что возможно создавать универсаль-
ные залы. Это будет для регионов и экономичнее, и эф-
фективнее. Но главное в нашей ситуации – инициати-
ва регионов.

– Я слышал, что планы по строительству универсаль-
ного зала по пляжным видам спорта были как минимум 
в Казани.

– Возможно, они и есть. Но проблема в том, что по-
ка большой гандбол, в отличие от других игровых видов 
спорта, в Татарстане не представлен. Мы проводили в Ка-
зани в 2018 году чемпионат мира по пляжному гандболу. 
Столько сборных было со всего мира, такая атмосфера! 
Надеялись, что потом появится в городе сильная коман-
да, но пока это не происходит. А наша федерация приво-
зит в разные города крупные турниры как раз с целью по-
пуляризации вида. Нужны люди с горящими глазами, эн-
тузиасты на местах.

РУСТАМ ИМАМОВ

Настоящее и будущее интересной дисциплины в интервью спортивного директора Федерации гандбола России 

ТЕННИС

Сафиуллин: два титула за месяц!
Игрок сборной России дебютировал в топ-100 и рассчитывает зажечь на US Open

Российские теннисисты неудачно 
выступили на «мастерсе» в Монре-
але, зато сумели взять титулы на 

«челленджерах» в Чикаго и Сан-Марино. 
В Европе победу праздновал 23-летний 
Павел Котов, обыгравший в финале ита-
льянца Маттео Арнальди (7:6, 6:4). Реша-
ющий матч продолжался 2 часа и 8 ми-
нут. Соперник Котова до вчерашнего дня 
был на 204-й строчке мирового рейтин-
га, уже однажды он побеждал на «чел-
ленджере». Это было на домашнем тур-
нире в городе Франкавилла в мае это-
го года. Для Павла трофей в Сан-Марино 
стал третьим на турнирах этого статуса. 
С понедельника, 15 августа, он занимает 
самое высокое для себя место в рейтин-
ге АТР – 115-е.

В Северной Америке Роман Сафиул-
лин прошел тяжелый путь к титулу. Три 
матча из пяти дошли до решающего се-
та, а в финале пришлось мучиться поч-
ти 2,5 часа.

ОБЫГРАЛ ОБИДЧИКА 
ВАН РЕЙТХОВЕНА

В полуфинале Сафиуллин, который 
был «посеян» под седьмым номером, 
встречался с пятым «сеяным» Раду Ал-
ботом. Представителя Молдавии удалось 
обыграть в двух партиях (7:5, 6:3). В ре-
шающем матче россиянин встречался 
с 19-летним Беном Шелтоном.

Американец проводит второй про-
фессиональный сезон в карьере и доби-
вается отличного прогресса. Этот год он 
начал на 573-м месте, а после Чикаго за-
нимает уже 229-ю строчку рейтинга. За 
последний месяц за ним числится не-
сколько побед над весьма сильными со-
перниками. Над австралийцами Джор-
даном Томпсоном и Максом Перселлом, 
нидерландцем Тимом ван Рейтховеном. 

Последний выиграл титул в родном Хер-
тогенбосе, обыграв Юго Гастона, Тейлора 
Фритца, Феликса Оже-Альяссима и Дани-
ила Медведева.

Поэтому легкой прогулки в финале 
у Романа не предвиделось. Матч продол-
жался 2 часа 22 минуты. В решающей пар-
тии Сафиуллин уступал сопернику 2:4, 
но смог переломить ход поединка и до-
вел его до победы (6:3, 4:6, 7:5). Этот ти-
тул стал третьим в карьере россиянина 
и вторым за четыре недели. Напомним, 
что в конце июля Сафиуллин взял «чел-
ленджер» в Нур-Султане.

Интересно, что за 2,5 недели до по-
ездки в Нур-Султан Сафиуллин стал ра-
ботать с белорусским специалистом Его-
ром Яцыком. Который ранее успешно 
работал с Аланом Карацевым и Нико-
лозом Басилашвили. С Карацевым они 
начали сотрудничать в 2019 году (ког-
да тот стоял в топ-500), а неожиданно 
закончили работать в конце октября 
прошлого года, после победы в «Кубке 
Кремля» (был на подступах к топ-20). 
У Басилашвили тоже был сумасшедший 
прогресс: «Мы тоже начали с топ-500, 
а закончили в топ-150, – вспоминал 
в интервью «СЭ» Егор Яцык. – Но там 
немного другая история».

ВЫСОКИЙ ТЕННИСНЫЙ IQ

С Сафиуллиным Яцыку тоже при-
шлось начинать с чистого листа. Роман 
здорово выглядел на ATP Cup-2022, до-
шел до полуфинала в Марселе, обыграв 
там Стефаноса Циципаса. Вроде бы дол-
жен был заходить в топ-100 и вариться 
там, но не получилось. Потом наступил 
спад, травма. В этот момент Роман позво-
нил бывшему тренеру Карацева и попро-
сил встречи: «Мы обсудили, чего ему не 
хватает, и решили попробовать порабо-

тать вместе, выстроить тренировочный 
процесс», – отметил Яцык «СЭ».

Старт их сотрудничества впечатляет – 
два титула и отличная возможность уди-
вить на US Open-2022. «Могли заявиться 
еще на несколько турниров североамери-
канской серии в квалификацию, но реши-
ли так не делать, – объяснил тренер. – Хо-
тим заложить побольше времени, чтобы 
в плане «физики» отлично подготовиться 
к американскому «мейджору». Все-таки 
предстоит сложная квалификация, затем 
пятисетовые матчи. Нужно быть в кон-
дициях, чтобы постараться пройти как 
можно дальше».

По словам Яцыка, 25-летний Са-
фиуллин способен закрепиться в топ-
50, а при определенных раскладах быть 
и в топ-20. С тренером согласен и Анд-
рей Рублев: «Рома всегда был очень та-
лантливым парнем и здорово играл еще 
с юниорского возраста. Слава богу, что 
у него нет теннисных проблем. У Са-
фиуллина «суперфизика», он правиль-
но двигается, высокий теннисный IQ. 
В его случае все упирается в неуверен-
ность в себе. Он почему-то считает, что 
не умеет это, не умеет то. Постоянно ви-
нит себя за неудачи. Когда он сам себе 
скажет: я крутой, я могу выигрывать ти-
тулы, – у него попрет».

Новый тренер способен вселить в не-
го уверенность.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Рейтинг ATP. Положение на 15 августа. 1 (1). МЕД-
ВЕДЕВ – 6885. 2 (2). Зверев (Германия) – 6760. 
3 (3). Надаль  – 5620. 4 (4). Алькарас (Испания) – 
5045. 5 (7). Рууд (Норвегия) – 4865. 6 (6). Джо-
кович (Сербия) – 4770. 7 (5). Циципас (Греция) – 
4650. 8 (8). РУБЛЕВ – 3630. 9 (9). Оже-Альяссим 
(Канада) – 3625. 10 (10) Хуркач (Польша) – 3435… 
30 (28). ХАЧАНОВ – 1350… 38 (38) КАРАЦЕВ – 
1175… 97 (122). САФИУЛЛИН – 537.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Щербакова провела крутую тренировку в Москве
Но общение олимпийской чемпионки с поклонниками закончилось инцидентом с участием охраны

В московском «Манеже» проходит Moscow 
Urban Forum – стоящее событие, если хо-
тите сходить куда-нибудь будним вечером 

или на выходных. Красивые декорации, все све-
тится и мигает. Технологичненько, в общем. Прав-
да, очереди. Но куда без них в обществе потре-
бления? И в этой красоте олимпийская чемпион-
ка Анна Щербакова в воскресенье должна была 
провести небольшую тренировку и автограф-сес-
сию. Неделю назад здесь передавала всем знания 
Камила Валиева. Еще через неделю будет пока-
зывать класс Александра Трусова (ждем и Мар-
ка Кондратюка).

АНШЛАГ

Анна показала себя настоящим профессио-
налом. Минуте на 10-й у нее начались проблемы 
с микрофоном, но она стойко выносила все тяго-
ты и лишения тренировки. Умудряясь по ходу дела 
обыгрывать шипение гарнитуры веселыми фраза-
ми. Из Щербаковой получилась бы прекрасная ве-
дущая «Ледникового периода» или другого шоу. 
Алине Загитовой стоит задуматься.

Микрофон Анне быстро заменили, и она мог-
ла показывать свою «мельницу» и шпагат без про-
волочек. Дети из зала (многие – явно фигуристки) 
просили больше подходов: чемпионка говорила – 
20, они кричали – 30, потом 40. Аня со смехом го-
ворила, что тренировка все-таки для всех желаю-

щих, поэтому изматывать здесь никого не будут. 
Но если есть силы, делайте и 40 подходов. Ощу-
щение одновременного и синхронного исполне-
ния упражнения в амфитеатре счастливыми людь-
ми – непередаваемо.

ОЧЕРЕДЬ

Потом была автограф-сессия, на которую де-
ти бежали сломя голову – едва ли не в буквальном 
смысле. Последний раз такое сумасшествие фана-
тов я видел на Хабибе Нурмагомедове, когда тол-
па пустилась за ним по торговому центру (заод-
но хватая кроссовки в соседнем магазине). Здесь 
кроссовок никто не заимствовал, конечно, но ор-
ганизаторы удобный для всех формат придумать 
так и не смогли. Главная героиня ждала всех на им-
провизированном острове, вокруг которого тек-
ла настоящая вода. Дойти до нее можно было че-
рез мостик. Но вместо ускорения очереди волон-
теры раз в пять минут просили публику сделать 
шаг назад. Зачем?

Вечерело и смеркалось, но не всем желаю-
щим достался автограф. Хотя Анна старалась изо 
всех сил и работала как машина. Расстроенные 
поклонники высказали недовольство органи-
заторам и решили, что пойдут ловить кумира 
самостоятельно – у служебного входа. «Манеж» 
взяли в осаду со всех сторон несколько десят-
ков человек.

Прессе тоже не повезло, но с чего ей в прин-
ципе должно везти? Щербакова в ответ на прось-
бы уделить пару минут сказала, что очень устала, 
и говорить отказалась. Но опять же к Анне вопро-
сов нет. У нее этим летом крайне насыщенный гра-
фик шоу и публичных акций, и в форме она себя 
успевает держать, так что никто не обижается. На-
ше дело – предложить, дело звезды – отказаться. 
У каждого своя работа.

КОНФЛИКТ

Тем удивительнее и необъяснимее инцидент, 
который произошел в последние секунды пребы-
вания фигуристки в центре Москвы. Охрана по-
пыталась провернуть целую спецоперацию, что-
бы не дать фанатам увидеть Щербакову. Сначала 
охранники говорили, что она уже уехала. Потом – 
что вышла через другой выход. В общем, расходи-
тесь по домам, что тут непонятного?

Люди оказались скептиками и стоиками, так 
что ждали до конца. И увидели Щербакову во-
очию. Она действительно появилась из служеб-
ного выхода, как Валиева неделю назад. Тут на-
до упомянуть, что Камила успела и поговорить со 
СМИ, и по фотографироваться – то есть практика 
подобная существовала.

Дальше зрелище для центра Москвы случилось 
необычное. Миниатюрная олимпийская чемпион-
ка шла в сопровождении пяти-шести охранников 

вдоль проезжей части улицы Моховой к Истори-
ческому музею. За ней на небольшом отдалении 
спешила процессия человек из 20–25, уже отчаяв-
шихся получить автограф. Просто провожавших 
ту, ради которой все мы здесь сегодня собрались. 
И можно было уже начинать красивый репортаж 
про то, как у нас любят фигурное катание и Щерба-
кову, что готовы часами караулить у дверей. Оста-
валось только видео добавить этой процессии на 
фоне улиц Москвы.

Но затем последовало необъяснимое в этой 
ситуации агрессивное поведение сопровождав-
ших Щербакову. Рядом с Анной шла Юлия Дятло-
ва – сотрудница агентства Марии Шашиной, ко-
торое работает с командой Тутберидзе. И ведь 
профессионально работает – на шоу весной за-
бивались полные залы, на соревнованиях стой-
ка Team Tutberidze с брендированной продукци-
ей пользуется популярностью. Интересно, что на 
чемпионате России за этой стойкой я увидел как 
раз Юлию. Поговорили вроде весело, без кон-
фликтов.

Но в ходе этой прогулки по Моховой Дятло-
ва указала охранникам, что съемку необходимо 
прекратить. Отмечу: никаких вопросов, выкриков 
Щербаковой от толпы не было, да и Анна шла спо-
койно, не требуя очистить улицы от посторонних. 
Снимал видео, разумеется, не я один, а каждый 
второй. Ну интересно же, действительно: Щерба-
кова, идущая вдоль журфака МГУ! Вдруг в метро 
вместе со всеми спустится? В сущности, тут не важ-

но, журналисты рядом идут, гитаристы или маши-
нисты. Сказала бы Аня: «Не снимайте, пожалуй-
ста», – убрали бы телефоны. А так – после любого 
шоу и турнира в соцсетях полно видео с нашими 
селебрити. Это и есть популярность. Да и гулять по 
центру Москвы не запрещено.

Но секьюрити начали преграждать путь мне 
и другим людям, сопровождая свои действия лек-
сиконом разборок из 90-х: «олень», «я здесь глав-
ный», «лошара» и все в таком роде. Если вы уже на-
чали критиковать папарацци-писак, которые сни-
мают любимых фигуристов, подумайте, так ли бы 
вам хотелось, чтобы проход по тротуарам в Мо-
скве был регламентирован? И ладно корреспон-
дент «СЭ» – его не жалко. За компанию охранни-
ки, которые совсем не одно и то же, что полиция, 
и в принципе не имеют права на применение си-
лы в отношении посторонних людей на улице, еще 
и воткнули в стену одну из девушек. Она тоже про-
сто снимала происходящее.

В итоге Анна дошла до машины, болельщики 
помахали ей руками, она поблагодарила всех при-
сутствовавших и уехала. Риторический вопрос: за-
чем было это шоу с охраной? Если бы мы молча 
прошли оставшиеся 70 метров до такси, мир бы 
рухнул?

Через неделю в «Манеже» будет выступать 
Александра Трусова. Хорошо бы там обойтись без 
рукоприкладства.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Роман Сафиуллин AFP

Воскресенье. Москва. Анна Щербакова 
в сопровождении секьюрити

Сотрудники охраны просят прекратить 
видеосъемку

Фанаты провожают Анну ЩербаковуКорреспонденту «СЭ» пытаются помешать выполнять профессиональные обязанности «СЭ»«СЭ»«СЭ»«СЭ»


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

